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ACTUALIDAD POLÍTICA

En el marco de la ceremo-
nia conmemorativa del gre-
mio animalista del Distrito de 
Riohacha, el mandatario local 
José Ramiro Bermúdez Cotes, 
recibió un reconocimiento his-
tórico por parte de este sector 
social, en el cual exaltan su 
labor, catalogándolo como el 
primer alcalde animalista de la 
ciudad y destacan su gestión 
para cambiar la historia de los 
animales en el Distrito. 

Por su parte, José Ramiro 
Bermúdez Cotes, se mostró 
muy complacido y expresó: 
"Quiero agradecer este recono-
cimiento que me hace la Fun-
dación Corazón Con Sentidos, 
por ser el primer alcalde ani-
malista en toda la historia de 
Riohacha. Seguiremos traba-
jando unidos para brindarle un 
mejor bienestar a los animales 
en condición de vulnerabili-
dad", aseguró el mandatario 
de los riohacheros.

Deyalexis Arias, presidenta 

de la Fundación Corazón Con 
Sentidos manifiesta que, "es 
la primera vez que un alcalde 
de Riohacha se toma en serio,  
sacar adelante el bienestar de 
los animales. Agradecemos la 
gestión realizada para que los 
animales sean  reconocidos 
dignamente". Precisó.

Durante la realización del 
evento también fueron galar-
donadas diferentes personas 
que han dedicado su vida al 
cuidado y la protección de los 
animales en el Distrito de Rio-
hacha y que hacen parte del 
gremio animalista.

Adicionalmente, por prime-
ra vez en la ciudad se realizó 
un taller de primeros auxilios 
para mascotas, en el cual de la 
mano de profesionales exper-
tos, los asistentes aprendieron 
cómo prevenir los accidentes 
mas comunes con los anima-
les y la forma correcta de reac-
cionar en los diferentes tipos 
de emergencia que se pueden 

presentar con las mascotas. 
Por su parte, los miembros 

del gremio animalista de Rioha-
cha, agradecieron el empeño 
de José Ramiro Bermúdez Co-
tes por cambiar positivamente 
la historia de los animales en 
la ciudad,  ’Me alegra mucho 
que un ente gubernamental, 
el alcalde en este caso ya pon-
ga la mirada en esos anima-
les que son seres sintientes, 
además, nos ha mostrado un 
programa muy increíble que se 
viene ahora para los animales. 
Me siento muy muy contenta’ 
expresó Gloria Sierra, activista 
del movimiento animalista en 
el Distrito de Riohacha. 

Así mismo, el mandatario 
anunció que se desarrollará 
muy pronto una jornada de be-
neficio animal, en la cual habrá 
esterilización, desparasitación 
y se realizará la caracterización 
de los vehículos de tracción 
animal que actualmente tran-
sitan las calles de Riohacha.

Después de ser presentada y 
aprobada la  proposición de la  Se-
nadora Martha Peralta Epieyú, donde 
cita a control político a las entidades 
encargadas del cumplimiento de la 
sentencia T 302 del 2017, la comi-
sión Vll del Senado, realizará debate 
de Control Político a las entidades 
responsables  de dicha Providencia 
judicial este miércoles 16 de noviem-
bre. 

De los citados a este importente 
encuentro serán los Ministerios del 
Interior, Agricultura, Salud, quienes 

explicarán en la capital Guajira los 
adelantos e inconvenientes que ha 
tenido esta orden judicial.

"Es responsabilidad de todos los 
congresistas de La Guajira y de  Co-
lombia, velar porque se cumpla esta 
sentencia, que protege y ampara los 
derechos fundamentales de todos 
nuestros niños, niñas y adolescentes 
indígenas Wayúu", manifestó la Sen-
dora Martha Peralta.

Cabe indicar que este debate se 
realizará a las 9 a. m,  en el Centro de 
Convenciones Anas Maí.

José Ramiro Bermúdez Cotes, es galardonado como 
el primer alcalde animalista en la historia del
Distrito de Riohacha

Comisión Vll del Senado de
la República realiza Control
Político a la Sentencia T 302
en Riohacha

El reconocimiento es producto de las diferentes acciones, actividades y gestiones que el burgomaestre ha 
realizado en favor de los animales en la ciudad desde el inicio de su mandato.

José Ramiro Bermúdez Cotes, Alcalde del Distrito de Riohacha.
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EL CONGRESITO

Se sigue moviendo como 
una "Sirena" en el mar la 
senadora de la República, 
Martha Peralta Epieyu

Con marchas en diferentes
ciudades del país, Gustavo
Petro, celebró sus 100 días de
gobierno. Y en el Distrito de
Riohacha, no fue la excepción

Luis Alonso Colmenares Rodríguez, 
desde la ciudad de Bogotá, sigue 
cortando rabos y orejas

En las últimas horas y a través de las redes sociales se 
va lance en ristre directa o indirectamente en contra 
de quienes pudieron llevar hacia al desprestigio a una 
entidad que nació con prestigio: la Caja de Compensa-
ción Familiar de La Guajira, Comfaguajira. 
A tal punto de que fue intervenida a medias por la 
Superintendencia Nacional de Salud; pero que poste-
riormente la Superintendencia Nacional de Subsidio 
Familiar adscrita al Ministerio del Trabajo sí la intervi-
no totalmente en sus áreas administrativas y sacó del 
cargo a su director Luis Medina Romero.
Hay que señalar que el escrito de opinión de Luis 
Alonso Colmenares Rodríguez, señala: "¡Indolentes!, 
quebraron a Comfaguajira"...
"Esta caja de compensación gozaba de buenos servi-
cios, pero era un desastre administrativo y financiero. 
Y hay otras razones que la llevaron a su intervención. 
Y reitera que la Superintendencia Nacional del Subsi-
dio Familiar, no dejó títeres con cabezas".
Hay que recordar que la Caja de Compensación Fa-
miliar de La Guajira, Comfaguajira, fue creada hace 
más de cincuenta años siendo su primer director, el 
profesor Manuel Sierra Pimienta. Lo reemplazó Jesús 
Quintero Mazenet.
Tanto Manuel como Jesús, le entregaron esta entidad 
de orden social en bandeja de plata a Luis Medina Ro-
mero, pero que al final, la Superintendencia Nacional 
del Subsidio Familiar la intervino porque la encontró 
en una "bandeja de cobre".
¡Y no me digas más!

Claro, porque hoy estará en el Dis-
trito de Riohacha con la Comisión 
Séptima del Senado de la República, 
de la cual hace parte.
Será en el Centro de Convenciones 
Anas Mais, a partir de las nueve de 
la mañana.
El principio fundamental de esta se-
sión se fundamenta en escuchar al 
gobierno nacional, departamental y 
de los municipios de Maicao, Uribia, 
Manaure y el Distrito de Riohacha. 
Se busca conocer en qué estado se 
encuentra el cumplimiento de la 
Sentencia T - 302, dictada por la Cor-
te Constitucional en el año 2017. Y 
se relaciona con la solución a la pro-
blemática de agua, salud y alimen-
tación para niños y niñas wayuu, en 
la jurisdicción de los cuatro munici-
pios mencionados.
Se reitera que esta sesión de la Co-
misión Séptima del Senado de la Re-
pública, será a partir de las nueve de 
la mañana, en el Centro de Conven-
ciones Anas Mais.

Según una encuesta de una importante firma 
el mandatario de los colombianos pasó con el 
61 %  su gestión administrativa. Mientras que 
varios de sus ministros se rajaron ante la opi-
nión pública nacional.
Hay que anotar que en el Distrito de Riohacha 
la marcha fue muy significativa con la parti-
cipación de ciudadanos y ciudadanas que res-
paldan el gobierno de Gustavo Petro Urrego. 
El recorrido fue por las principales calles de la 
ciudad, y la vez se presentaron intervenciones 
de algunos militantes de la izquierda, en esta 
sección del país.
Pero también se sumaron a la marcha algunos 
"Camaleones y Camaleonas" que se olvidaron 
de sus convicciones políticas en busca de una 
nueva esperanza en el gobierno del cambio. Y 
se les vió muy alegres como haciéndole honor 
a la siempre recordada Jazz Band Ríohacha, 
con el baile del Pilón y la "Camisa Afuera".  Y 
lastima: no se acordaron de la canción: "Toca 
las Maracas Brito".
De todas maneras, la marcha no fue mala y 
quienes la organizaron quedaron totalmente 
satisfechos.
¡Y no se me moleste don "Ciprianito", el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

En el marco de la iniciativa 
‘Uniguajira en tu Colegio’ que 
lidera  la Dirección de Regiona-
lización de la Alma Mater y que 
tiene como objetivo garantizar 
el acceso a la educación supe-
rior a estudiantes de institucio-
nes educativas de la media de 
la región, la Universidad de La 
Guajira firmó un convenio inte-
rinstitucional con la Alcaldía de 
Dibulla que busca fortalecer su 
alianza estratégica y brindar 
apoyo a bachilleres oriundos 
del municipio. 

La iniciativa, que beneficia-
rá a más de mil 500 jóvenes, 
consiste en llevar hasta la lo-
calidad programas técnicos 
laborales en diferentes áreas 
para estudiantes de los gra-
dos décimo y once. Además, 
se planea implementar ciclos 
básicos como estrategia de ni-
velación para los alumnos de 
noveno grado. Es importante 
resaltar que Uniguajira inició el 
proceso con la visita a la Insti-
tución Educativa Técnica Rural 
Agropecuaria de Mingueo, don-
de se desarrollaron dos ejerci-
cios claves: uno enfocado en la 
socialización del acuerdo y los 
beneficios que ofrece la univer-
sidad, y el segundo momento 

fue el proceso de caracteriza-
ción a los estudiantes.

Conviene mencionar que 

el acto se llevó a cabo en las 
instalaciones de la Alma Ma-
ter y fue presidido por el rector 

Carlos Arturo Robles Julio junto 
al alcalde de Dibulla, Marlon 
Amaya Mejía. En la reunión 
también estuvo presente la 
líder de la Dirección de Regio-
nalización, Grehisly Ricciulli 
Gámez y diferentes integrantes 
de su equipo de trabajo.

Sobre la iniciativa, la fun-
cionaria, Grehis Ricciulli Gá-
mez, mencionó que por medio 
de esta apuesta se quiere ofre-
cer a los jóvenes guajiros la 
continuidad de su proceso for-
mativo sin pensar en el hecho 
de no contar con los recursos 
económicos para seguir pre-
parándose y que en un futuro 
puedan tener las condiciones 
locativas para estudiar una 
carrera profesional a través de 
una sede de la universidad.

"Esto facilita el ingreso a 
programas de líneas formati-
vas técnicas para alumnos de 
la media, lo que permite cerrar 
brechas del sector educativo y 
asimismo consolidar el talento 
humano que nuestro departa-
mento necesita. Hoy celebra-
mos con gratitud el hecho de 
poder iniciar esta alianza ins-
titucional, que es un gran reto 
para poder decir que desde la 
academia estamos aportando 

al desarrollo sostenible e in-
tegral de nuestros territorios", 
agregó la directiva. 

Por su parte, el mandatario 
del municipio de Dibulla, Mar-
lon Amaya Mejía, manifestó 
que para la alcaldía ha sido 
una prioridad la educación de 
alto nivel de los jóvenes, por 
lo que han buscado alternati-
vas para que puedan acceder 
a la educación superior sin 
necesidad de desplazarse a 
otro lugar. “Es importante dar-
les la oportunidad a nuestros 
estudiantes, no solamente de 
once sino también de grados 
anteriores, para que inicien 
su formación desde el colegio 
y cuando lleguen a la universi-
dad ya tengan una orientación 
vocacional”.

Es importante mencionar 
que lo establecido en el con-
venio, se pondrá en marcha a 
partir del primer semestre del 
2023. Por lo tanto, durante 
este año el equipo de trabajo 
de la Oficina de Regionaliza-
ción continuará con las visitas 
a las instituciones educativas 
de todo el municipio para dar 
a conocer la alianza y aplicar el 
instrumento de caracterización 
a toda la población estudiantil.

Más de mil 500 jóvenes de Dibulla se beneficiarán 
con el programa Uniguajira en tu Colegio

Alcalde de Dibulla, Marlon Amaya Mejía; rector de Uniguajira, Carlos Arturo 
Robles Julio y directora de Regionalización, Grehis Ricciulli Gámez, durante 
la firma del convenio.
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La actual administración 
Departamental de La 
Guajira, iría para largo

No pertenece a ningún 
equipo de fútbol, pero 
tiene a sus servicios a las 
"BARRAS BRAVAS"

Una funcionaria que se 
gana su salario con
esfuerzo y trabajo

Se trata del alcalde del municipio de 
Maicao, Mohamad Dassuky, que de 
manera "OLÍMPICA" para no decir  que 
de manera "ARROGANTE", no le dió la 
importancia que se merecía el Cabildo 
Abierto que se realizó el pasado 13 
como un mecanismo de participación 
ciudadana, en el marco de su "GOBIER-
NO", que está a punto de entrar a su 
recta final y que a la vez la dirigente 
cívica de Maicao, Margarita Crespo 
Habib, lo cataloga como de sin ningún 
resultado para los intereses comunita-
rios y el mismo desarrollo social, de la 
ciudad fronteriza.
También hay quienes aseguran que lo 
más destacado del gobierno de Moha-
mad Dassuky, son sus barras bravas al 
estilo de un comité de aplausos y que 
lo hacen muy bien y en recompensa 
reciben de su alcalde muchas "Choco-
latinas de la Colombina".
¡Y no me digas más!

Es nada más y nada menos que Shir-
ley Iguaran, quien se desempeña como 
directora de la Oficina de Atención y 
Prevención de Desastres del Distrito de 
Riohacha.
Y no solamente se le refleja su trabajo en 
época de invierno, sino también en las 
temporadas de veranos que azotan a la 
capital del departamento de La Guajira.
En estos momentos, Shirley, tiene las pi-
las y las botas puestas tratando de solu-
cionar las problemáticas de las familias 
afectadas y damnificadas por la actual 
fuerte ola invernal, claro, con el respaldo 
del alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes.
Hay que anotar que mientras algunos 
funcionarios de la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha, en verdad, se ganan el sa-
lario "rascándose la barriga" y hablando 
disparates, a veces, en el parque Almi-
rante Padilla; Shirley Iguaran, se gana 
su salario trabajando por los intereses 
de las comunidades de los diferentes ba-
rrios de una ciudad más que Trisesqui-
centenaria y gobernada por un alcalde 
que milita en el Partido Liberal, como lo 
es José Ramiro Bermúdez Cotes.
¡Y no me digas más!

Con la presencia del gabi-
nete, el Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, presentó 
este martes ante el país, el 
balance de los primeros 100 
días del Gobierno del Cambio, 
ratificando que el objetivo cen-
tral es convertir a Colombia e n 
la potencia mundial de la vida.

Explicó que para lograr este 
propósito debe hablarse de 
dos componentes: la justicia 
ambiental y la justicia social.

“Propusimos y nos propo-
nemos que este Gobierno es 
un Gobierno militante la vida 
y en sus dos aspectos: la vida 
natural para lo cual propusi-
mos un conjunto de medidas 
que tienen que ver con la jus-
ticia climática, unas naciona-
les, otras luchas mundiales; y 
un bloque de políticas públicas 
que tienen que ver con la vida 
humana en Colombia. Justicia 
climática y justicia social son 
las bases para lograr que Co-
lombia sea una potencia mun-
dial de la vida. Ese es el pro-
grama de Gobierno”, resaltó.

El Mandatario enumeró y 
expuso los cincuenta hitos del 
Gobierno del Cambio durante 

estos primeros cien días de 
gestión, recalcando que este 
período es “una aplicación, 
una administración que hace 
un Presidente elegido del pro-
grama de Gobierno del Presi-
dente anterior”.

Agregó que se trabaja para 
construir con lo que se tiene 
en presupuesto, que no estaba 
pensado en función de los nue-
vos programas y en los pilares 
de los años por venir.

Los primeros ocho hitos
1. “Sacamos la espada de Bolí-

var e iniciamos el Gobierno del 
Cambio”, dijo el Presidente.

2. Protección de la Ama-
zonía con una política pública 
que comienza el año entrante: 
USD 200 millones cada año, 
durante 20 años que irán a un 
fondo a través de vigencias fu-
turas para revitalizar mediante 
el pago a campesinos e indíge-
nas por servicios ambientales.

3. Se han realizado más de 
34 Diálogos Regionales Vincu-
lantes en toda Colombia. el te-
rritorio se dividió en 50 zonas y 
faltan 16 encuentros.

4. Inició la Reforma Agraria, 
con la identificación del mapa 
de las tierras fértiles de Co-
lombia, de 15 a 20 millones de 
hectáreas.

5. Acuerdo con los posee-
dores, detentores y propieta-
rios de tierras. Bajo el gremio 
de Fedegan, se logró el acuer-
do para comprar tres millones 
de hectáreas, las más fértiles 
para entregarlas al campesina-
do. Esa es la reforma agraria y 
el punto uno de los acuerdos 
de paz con las Farc.

6. Se radicó en el Congreso 
el Proyecto que crea el Minis-
terio de la Igualdad y está en 
proceso de discusión.

7. Este gobierno tuvo nom-
bramientos inclusivos en la 
Casa de Nariño, ahora la reco-
rren indígenas, afros, jóvenes, 
entre otros. El mismo fenóme-
no se vive en los Ministerios y 
entidades.

8. Se inició el programa 
de mejoramiento de vivienda, 
que tiene como objetivo ini-
cial 18.000 mejoramientos. La 
meta es que sean 100.000 por 
año, a través de una política de 
vivienda diferente.

Justicia climática y justicia social son las bases
para que Colombia sea una potencia mundial de la
vida, dijo Presidente Petro en balance de 100 días
del Gobierno del Cambio

“Propusimos y nos proponemos que este Gobierno es un Gobierno militante la vida”, 
resaltó.

El Jefe de Estado presentó 50 hitos logrados durante esta primera etapa 
de Gobierno.

Y se encuentra en manos del abo-
gado villanuevero, José Jaime Vega 
Vence.
Y lo cierto es que serían dos accio-
nes de tutelas presentadas ante el 
Consejo de Estado que estarían re-
tardando el nombramiento de un 
nuevo gobernador designado para 
el departamento de La Guajira, por 
parte del presidente Gustavo Petro 
Urrego.
Los expertos en Derecho Electoral 
aseguran que efectivamente sería 
mucho mejor que se produjeran los 
dos fallos  de acción de tutela de pri-
mera y segunda instancia, para que 
no se presente ningún problema a 
la hora de que la presidencia de la 
República, haga el nombramiento 
esperado por los guajiros, porque en 
verdad, nadie sabe si los menciona-
dos fallos serían favorables o desfa-
vorables para quienes presentaron 
las dos acciones de tutelas ante la 
Jurisdicción Contenciosa Adminis-
trativa de Colombia.
¡Habrá que esperar!
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ACTUALIDAD

Cerrejón y las comunidades de la Horqueta I y II 
y Charito firmaron acuerdos de consulta

Del 17 al 19 de noviembre

Expoguajira 2022 la vitrina comercial más grande 
del departamento

Cerrejón y las comunidades 
de La Horqueta I, La Horque-
ta II y Charito han firmado los 
acuerdos, dentro del proceso 
de consulta previa en cumpli-
miento de la sentencia T-704 
de 2016 de la Corte Consti-
tucional. Estas tres nuevas 
firmas se suman a las 240 
logradas anteriormente entre 
Cerrejón y comunidades de su 
área de influencia para alcan-

zar los 243 acuerdos. 
“Para nosotros significa 

mucho porque en la comu-
nidad se van a implementar 
muchas cosas. Si lo defino en 
una sola frase sería: la comu-
nidad va cambiar de vida. En 
todo proceso hay tropiezos, 
pero contamos con profesio-
nales de parte y parte que 
hicieron su trabajo y hoy lle-
gamos a este feliz acuerdo”, 

indicó José Miguel Gil Pushai-
na, autoridad tradicional de la 
comunidad de Charito.

“Para nosotros, como co-
munidad, este acuerdo es 
muy importante porque es el 
espacio que hemos culminado 
y podemos seguir avanzando 
en los proyectos, en la forma 
de vida y mejorar la calidad 
de vida de todos nosotros. El 
relacionamiento de la comu-

nidad con la empresa ha sido  
muy importante ya que a tra-
vés de estos diálogos hemos 
podido llegar a muchos acuer-
dos hoy”, afirmó José Manuel 
Vergara, líder de la comunidad 
La Horqueta II.

La protocolización de los 
acuerdos estuvo acompañada 
por el Ministerio del Interior, 
la Agencia Nacional de Licen-
cias Ambientales, la Alcaldía 

de Albania y Corpoguajira. Los 
proyectos aprobados respon-
den a las medidas planteadas 
de manera autónoma por los 
representantes de las comu-
nidades y,  para su puesta en 
marcha, se respetará la auto-
gestión de las diferentes inicia-
tivas por parte de las mismas.

“Hoy cerramos un proce-
so con tres comunidades de 
nuestra área de influencia, en 
cumplimiento de la sentencia 
T-704 de 2016, esta firma y la 
implementación de lo acorda-
do representa la oportunidad 
de fortalecer el relaciona-
miento con las comunidades 
con actividades y proyectos 
que cumplen todas las reco-
mendaciones que hemos re-
cibido por sus autoridades y 
líderes, respetando su entor-
no, simbología y pensamiento 
wayuu”, concluyó Janeth Daza, 
gerente de Diálogo Social de 
Cerrejón.

Durante 21 años con-
secutivos la Cáma-
ra de Comercio de 
La Guajira ha rea-
lizado Expoguajira, 

un escenario ferial multitemáti-
co que genera oportunidades a 
la comunidad empresarial del 
departamento, donde los visi-
tantes podrán encontrar una 
variedad de ofertas y servicios; 
así mismo, actividades acadé-
micas, ruedas de negocios, de 
relacionamiento comercial y 
eventos culturales.

Expoguajira se realizará del 
18 al 20 de noviembre en la 
Biblioteca Héctor Zalah Zuleta. 
En el marco de este evento se 
desarrollará una agenda em-
presarial con diferentes temáti-
cas que vinculan a los sectores 
que dinamizan la economía del 
departamento. Entre estas el 
Foro Empresas de Energías Al-
ternativas y sus Oportunidades 
para La Guajira, un espacio en 
donde Empresas Públicas de 
Medellín – EPM, ISA INTER-
COLOMBIA, EDPR, Celsia, Enel 
Green Power Colombia (EGP) y 
Grupo Energía Bogotá – GEB. 
conversarán sobre los proyec-
tos de energías alternativas 
que vienen ejecutando en La 
Guajira y además se orientará 
sobre cómo participar en con-

vocatorias para vinculación de 
mano de obra y/o proveeduría 
local.

Con el apoyo de ProColom-

bia se desarrollará Futurexpo 
Guajira, un espacio para co-
nocer las herramientas que 
fortalecerá la capacidad ex-
portadora y las estrategias que 
le permitirán a las empresas 
prepararse para su proceso 
de expansión internacional, 
así mismo, se realizarán los 
talleres sobre metodologías 
ágiles para validación de ideas 
de negocios y estrategias de 
transformación digital dirigido 
a jóvenes emprendedores. La 
agenda empresarial se com-
plementará con el laboratorio 
de creación para el turismo.

TEDx Riohacha 2022 hará 
parte de la programación de 
Expoguajira el cual desarro-
llará unas intervenciones con 

charlas cortas en el que los 
oradores invitados contarán 
sobre su trabajo y la manera 
en la que quieren influenciar 
transformaciones para las per-
sonas y la sociedad.

Otra de las temáticas de 
Expoguajira 2022 será la pa-
sarela de modas denominada 
Innovación e Inclusión una vi-
trina donde participarán 12 di-
señadores del departamento y 
las demostraciones en vivo de 
preparación de comida local 
e internacional a cargo de los 
siete restaurantes selecciona-
dos que participarán en el pa-
bellón de gastronomía.

Expoguajira 2022 será 
también el escenario con el 
apoyo de ANATO de conectar 

a vendedores y compradores 
del sector turismo: artesanías 
y operadores turístico y conjun-
tamente con el Ministerio de 
Cultura entregar la premiación 
del Premio al Emprendedor Ju-
venil.

En el pabellón de exhibi-
ción participarán 75 empresas 
relacionadas con los sectores 
de belleza, salud, comercio, 
turismo, construcción, confec-
ciones energías alternativas, 
entre otros, estará habilitado 
permanentemente al igual que 
el pabellón de gastronomía 
donde se realizarán concursos 
y demostraciones en vivo de 
preparaciones culinarias.

“En esta 22 versión quere-
mos consolidar la feria como 
una vitrina para que los em-
presarios participantes logren 
establecer alianzas estraté-
gicas y consoliden negocios. 
Participarán sectores estraté-
gicos del departamento de La 
Guajira como el turismo, agro, 
energías renovables y comer-
cio” enfatizó al respecto Álvaro 
Romero Guerrero, presidente 
ejecutivo de la Cámara de Co-
mercio de La Guajira.   

Los interesados en partici-
par pueden inscribirse aquí en 
el siguiente enlace  https://
linktr.ee/expoguajira

Firma de acuerdos entre Cerrejón y las comunidades de La Horqueta I, La Horqueta II y Charito.

Expoguajira se realizará del 18 al 20 de noviembre en la Biblioteca Héctor Zalah Zuleta.

https://linktr.ee/expoguajira
https://linktr.ee/expoguajira
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Las jóvenes aprendices 
Adaimis Ortiz Isaza y Érica Me-
jía González, del programa Tec-
nólogo en Control de Calidad 
de Alimentos, se destacan en 
el vigésimo octavo Encuentro 

Internacional de Ciencia Jovem 
Hibrida, llevado a cabo en la 
ciudad de Recife, Brasil.

En el evento, las aprendices 
participaron con la ponencia 
Biopolímeros termoplásticos 

para la conservación de frutas 
y hortalizas: alternativa soste-
nible para la agroindustria en 
el departamento de La Guajira, 
proyecto de impacto que contó 
con la formulación y asesoría 

de la instructora Katerine Li-
ñán Montero.

“Esta intervención hace 
parte de los procesos de Inves-
tigación, Desarrollo e Innova-
ción que se vienen gestando 
desde el ecosistema SENNOVA 
en nuestros centros de forma-
ción para el fortalecimiento 
de los semilleros de investiga-
ción”, afirma Katerine Liñán.

El proyecto consiste en la 
elaboración de un biopolíme-
ro termoplástico a base de re-
siduos agroindustriales ricos 
en almidón, como la papa o 
la yuca, y el mucílago de no-
pal como agente plastificante, 
para la conservación de fru-
tas y hortalizas a escala de 
laboratorio. La iniciativa fue 
financiada y ejecutada por el 
Sistema de Investigación, In-
novación y Desarrollo Tecnoló-
gico – SENNOVA del SENA, con 

un valor que asciende a los 
$55.000.000 pesos.

“Gracias a esta estrategia, 
damos a conocer un proyecto 
que genera conciencia en los 
pequeños productores y comu-
nidad en general sobre el uso 
de biopolímeros termoplásti-
cos. Son bolsas biodegrada-
bles, de bajo costo y amigables 
con el medio ambiente debido 
a que pueden convertirse en 
abono para las plantas”, expli-
ca Adaimis Ortiz Isaza, apren-
diz investigadora.

Con su implementación, 
el proyecto promueve la com-
petitividad del sector agrícola 
por el impulso a la producción 
de frutas y hortalizas para ser 
conservadas en bolsas biode-
gradables, lo que disminuye la 
contaminación ambiental y fa-
vorece la calidad de vida de los 
habitantes del Departamento.

Adaimis Ortiz Isaza y Érica Mejía González son aprendices del Centro Agroempresarial y Acuícola, en Fon-
seca, y representan a la Entidad con un proyecto financiado por el ecosistema SENNOVA.

Aprendices del SENA Guajira participan en encuentro 
internacional de investigación en Brasil

ACTUALIDAD

Con esta estrategia se fomenta la creación de semilleros de investigación, garantizando la participación en las 
acciones de I+D+i (Investigación, Desarrollo e Innovación) de La Guajira.

Para los clientes con 
deudas de más de 6 
meses del servicio de 
energía en Atlántico, 
Magdalena y La Gua-

jira, la empresa Air-e lanzó un 
novedoso plan de financiación 
para este fin de año denomina-
do “Dile adiós a la Roja”, dise-
ñado para los primeros 50 mil 
clientes que realicen un acuer-
do de pago.

Esta nueva campaña be-
neficia a los clientes residen-
ciales del estrato 1 al 4, zonas 
de subnormalidad eléctrica y 
predios comerciales nivel 1 
(pequeños negocios) que pre-

senten deuda mayor o igual a 
seis meses.

“Somos conscientes de las 
condiciones económicas ac-
tuales, por eso damos un voto 
de confianza a nuestros clien-
tes que no han podido pagar 
su factura de energía con este 
plan que se adapta a su capa-
cidad de pago. Les ofrecemos 
una oportunidad para tener un 
respiro de las deudas y culti-
var en ellos el hábito de pago 
oportuno. Queremos que las 
facturas rojas desaparezcan 
de la región Caribe”, expresó la 
directora comercial de la com-
pañía, Claudia Liliana Gómez.

Los clientes que después 
de su negociación paguen du-
rante 18 o 24 meses la factura 
de manera puntual, incluyendo 
la cuota del acuerdo, asegura-
rán quedar al día en la deuda.

“Invitamos a todos los 
usuarios a que activen hoy 
mismo el plan ‘Dile adiós a la 
Roja’, terminen el año con fac-
tura azul y sin deuda llamando 
a la línea 115 o acercándose 
a las oficinas comerciales de 
Air-e. De esta manera, también 
aportamos a la transformación 
del servicio de energía”, agre-
gó la directora Comercial.

“Dile adiós a la Roja”

Air-e lanza novedoso plan de financiación de deudas 
para este fin de año

Esta nueva campaña beneficia a los clientes residenciales del estrato 1 al 4.

La Gobernación de La Gua-
jira, la Unidad Departa-
mental para la Gestión del 

Riesgo de Desastres (UDGRD), 
en conjunto con la Defensa Ci-
vil Colombiana, Cruz Roja y el 
cuerpo de Bomberos de Ma-
naure, evacuaron a 43 perso-
nas, integrantes de 13 familias 

residentes en la comunidad 
Wayuu de Warrutumana, ubi-
cada en la zona rural de Ma-
naure.

La operación de evacua-
ción, se realizó debido al alto 
riesgo que corrían las familias 
ante el desbordamiento del 
río Ranchería, producto de las 

fuertes lluvias presentadas en 
el municipio de Manaure. Es 
de mencionar que, las familias 
evacuadas fueron trasladadas 
al albergue dispuesto por la co-
munidad de Pulitchi. 

Cabe anotar, una vez eva-
cuadas las familias se les hizo 
entrega de kits de habita, los 
cuales están compuestos por 
hamacas, sábanas y abrigos. 
Además, Se realizó la Evalua-

ción de Daños y Análisis de Ne-
cesidades (EDAN).   

Entre tanto, Steffanie Aten-
cia Chica, directora de la UD-
GRD de La Guajira resaltó la 
importancia de articular las 
acciones y estrategias con los 
cuerpos de socorro para dar 
excelentes resultados, “ante la 
situación de emergencia pre-
sentada en la comunidad de 
Warrutumana, logramos res-
catar a las familias con total 
éxito debido al trabajo articula-
do con los cuerpos de socorro, 
se empleó un bote zodiac de la 
Defensa Civil Colombiana, la 
Cruz Roja realizó el EDAN y así 
cada cuerpo de socorro hizo su 
aporte, logrando poner a salvo 
a las familias que estaban en 
alto riesgo”, dijo la alta funcio-
naria departamental. 

UDGRD y cuerpos de socorro evacuaron a 13 familias 
de la comunidad Wayuu de Warutumana

Evacuación de las familias residentes en la comunidad Wayuu de Warrutu-
mana, ubicada en la zona rural de Manaure.
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La Seccional de Protección 
y Servicios Especiales del De-
partamento de Policía Guajira, 
a través de su Grupo de Pro-
tección al Turismo y Patrimonio 
Nacional, en asocio con Migra-
ción Colombia, efectuaron ac-
ciones de vigilancia, control y 
sensibilización los prestadores 
de servicios turísticos, por tal 
motivo se intervinieron diferen-
tes hoteles y hospedajes, a los 
cuales se les brindo diferentes 
socializaciones tales como las 
siguientes descritas a conti-
nuación:  

1. Sensibilización sobre 
la actualización e inscripción 
al registro nacional de turis-
mo durante el periodo del 1 
de enero al 31 de marzo a los 
prestadores de servicios Turís-

ticos en alojamiento y hospe-
daje según lo estipulado en el 
Decreto 229 del 2017, ley 300 

2. Que el Ministerio de Co-
mercio Industria y Turismo les 
recuerda que podrán acoger-
se al beneficio transitorio del 
no cobro de la multa de un (1) 
salario mínimo para la reacti-
vación del RNT que viene en la 
nueva Ley General de Turismo 
2068 de 2020. 

3. Verificación del libro de 
control de huéspedes recor-
dando el registro de extranje-
ros y el debido reporte a Mi-
gración Colombia a través del 
sistema SIRE. 

4. Recomendaciones de 
seguridad para evitar ser víc-
timas del hurto a comerciales, 
se les impartió los números 

emergentes del cuadrante y 
estación de policía. 

5. Socialización de aplica-
ción del Código de Conducta 
ley 1336 del 2009, que trata 
de los compromisos mínimos 
que deben de asumir como 
prestador de servicio turístico 
con el fin de contrarrestar la 
explotación sexual comercial 
de niños niñas y adolescentes 
en el contexto de viajes y turis-
mo y cualquier otro delito que 
atente contra la vulneración de 
sus derechos. 

6.  Se dio a conocer la cam-
paña “No a la mendicidad”, 
que busca proteger a niños 
y adolescentes, se brindaron 
informaciones, recomendacio-
nes y charlas preventivas so-
bre la problemática de mendi-

cidad, buscando con ello evitar 
la vulneración de derechos de 
niños, niñas y adolescentes. 
Donde motivaron al gremio de 
Hoteles y Hospedajes a denun-

ciar los casos que se presenten 
con esta temática llamando a 
las líneas gratuitas disponibles 
las 24 horas del día, 123 de la 
Policía Nacional, 141 del ICBF.

ACTUALIDAD

El alcalde Distrital José 
Ramiro Bermúdez Cotes, 
junto a los funcionarios 

del Instramd, estuvieron reali-
zando una jornada preventiva, 
control de vehículos y perso-
nas con el fin de reducir los 
accidentes en la ciudad de Rio-
hacha, por el exceso de veloci-
dad o estar bajo los efectos del 
alcohol.

A pesar de los esfuerzos 
de las instituciones, lamentan 
el hecho ocurrido en la sali-
da hacia Maicao donde en un 
accidente de tránsito quedó 
una persona herida, las auto-
ridades manifiestan que deben 
conducir con prudencia ha-

ciendo el llamado a la ciudada-
nía, sin embargo, continuarán 
con este tipo de jornadas con 
el fin de buscar la buena volun-
tad de los conductores.

Las jornadas de sensibiliza-
ción iniciaron desde el viernes 
y culminaron ayer lunes, ade-
más, de parte de la Secretaría 
de Gobierno en apoyo con la 

Policía Nacional, se desple-
garon por todos los sectores 
de la ciudad para garantizar 
el orden público, a través de 
la verificación de documentos 
en establecimientos nocturnos 
y aplicando el plan requisa a 
personas para evitar porte de 
armas o sustancias alucinóge-
nas.

El secretario de Gobierno, 
Leandro Mejía Díaz, señaló 
que como se ha venido hacien-
do desde el inicio de Los Bres 
Seguros, se están cumpliendo 
para garantizar el orden públi-
co en la ciudad, “la interven-
ción ha sido positiva, los con-
troles con la Policía Nacional 

dan excelentes resultados, 
agradecemos la disposición 
de la fuerza por el acompaña-
miento en las garantías de una 
ciudad más segura”.

Asimismo, el funcionario 
señaló que con el apoyo del 
Instramd y la Policía Nacional 
se puede ir recuperando el es-
pacio de la avenida Circunvalar 
y que haya una mejor movili-
dad, “el llamado es también a 
la ciudadanía a ser más cons-
ciente y no crear estas aglome-
raciones en este sector de la 
ciudad, lo que genera altera-
ción del orden público, vamos 
a seguir insistiendo en la vo-
luntad del riohachero”.

Alcalde Distrital lidera campaña para reducir 
accidentes de tránsito
Personalmente, el mandatario entrega recomendaciones preventivas.

La Policía Nacional adelantó campañas preventivas 
en los prestadores de servicios turísticos

En Maicao

La Seccional de Protección y Servicios Especiales del Departamento de 
Policía Guajira realizó acciones de vigilancia, control y sensibilización los 
prestadores de servicios turísticos.

En el marco de la Semana 
de la Juventud, la secretaría de 
Desarrollo Social, en articula-
ción con la Plataforma de Ju-
ventud y Consejo de Juventud 
de Riohacha, resaltó la labor 
de está población en el Distri-
to.

Actividades como el En-

cuentro de Estudiantes de Se-
cundaria, El Arte de Escuch-ar-
te, Deportes Como Método de 
Transformación Social y El Fes-
tival Cultura Joven se eviden-
ciaron en distintos escenarios 
donde los jóvenes expusieron 
sus derechos, deberes y el de-
seo de seguir apostándole al 

desarrollo del territorio desde 
sus roles. 

Estos contextos buscan 
que la juventud haga parte de 
los procesos de participación 
ciudadana y de las distintas 
iniciativas con una perspec-
tiva de empoderamiento, vi-
sibilizandose con una mayor 

representación en la toma de 
decisiones como derecho fun-
damental y constitucional. 

Con esta estrategia se pre-
tende generar mayor inclusión 
en la dinámica democrática y 
real para que los y las jóvenes 
cuenten con una visión integral 
de la mano del gobierno distri-

tal.
Espacios como estos brin-

dan a la juventud herramien-
tas para contribuir, evaluar y 
acompañar la puesta en mar-
cha de las acciones guberna-
mentales contempladas en el 
Plan de de Desarrollo 'Rioha-
cha Cambia La Historia'.

Con una gala de actividades formativas y culturales 
el Distrito de Riohacha celebró la Semana De La
Juventud
La estrategia busca orientar y garantizar un futuro promisorio para la población juvenil.
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ACTUALIDAD

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Los presidentes JAC del distrito de
Riohacha festejaron el Día del Comunal 
en sus 64 años

Distrito busca controlar invasión del espacio
público de los vendedores informales en la avenida 
La Primera

Los comunales exaltaron su labor con sus propios recursos, al no contar con una 
conmemoración oficial.

Durante el puente festivo, varios puntos informales fueron incautados por el equipo de Protectores.

Con una serenata al ritmo 
de mariachis, presidentes y 
presidentas de distintas Jun-
tas de Acción Comunal, se 
dieron cita en una hermosa ve-
lada para no dejar pasar desa-
percibido el 'Día del Comunal' 
que se celebra en todo el país; 
el distrito de Riohacha no po-
día ser la excepción.

Pese a no contar con el 
apoyo de las administraciones 

distrital y departamental, los 
mismos presidentes (as) de 
JAC por iniciativa propia deci-
dieron aportar para disfrutar 
un compartir en este día espe-
cial para la Acción Comunal en 
el distrito de Riohacha.

Este grupo de presidentes 
(as) se vienen reuniendo a tra-
vés de una estrategia llama-
da “Amigos Comunales” que 
tiene como objetivo el trabajo 

en equipo, así mismo vienen 
aunando esfuerzos, compar-
tiendo experiencias, y juntos 
apuntarle al fortalecimiento 
del tejido social, dignificar la la-
bor de cada uno de los organis-
mos en sus respectivos barrios 
y comunas. En ese sentido, se 
han conformado mesas de tra-
bajo para apuntarle al fortale-
cimiento de cada tema especí-
fico en todo lo concerniente al 

tema comunal.
En la celebración, los asis-

tentes aprovecharon para ha-
cer una especial invitación al 
resto de comunales: "invita-
mos a los presidentes de Jun-
tas de Acción Comunal que 
quieran formar parte participar 
de esta estrategia para el for-
talecimiento del tema comunal 
están todos los canales abier-
tos para darles la bienvenida".

Luego de varias semanas 
de socialización a los vendedo-
res informales que invaden el 
espacio público en la avenida 
La Primera de Riohacha, los 
Protectores del Espacio Públi-
co, coordinados por Andrea 
López, se tomaron esta impor-
tante zona turística para efec-
tuar el decomiso de los bienes 
de estas personas que con an-
terioridad se les informó que 
no podían estar ahí.

En el procedimiento se con-
tó con el acompañamiento de 
los funcionarios de la Direc-
ción de Seguridad y Conviven-
cia Ciudadana, la inspección 
de Policía del Distrito y funcio-

narios de la Policía Nacional, 
quienes fueron garantes de 
todo el proceso adelantando 
de incautación de los bienes 
de estos invasores del espacio 
público que afectan la movili-
dad en esta zona turística de 
la ciudad.

Una comerciante que hace 
vida en la ciudad manifestó 
que estos carritos estáticos y 
con ventas de michelladas y 
alcohol en las calles dan mal 
aspecto a la ciudad, ella seña-
ló que estas personas en su 
mayoría migrantes venezola-
nos que tienen años vendien-
do esos productos invadiendo 
el espacio para evadir el pago 

de impuestos o poder montar 
un local con personalidad jurí-
dica, “a ellos no se les están 
vulnerando los derechos sim-
plemente hay normas que de-
ben cumplir y respetar”.

Los protectores del espa-
cio público estarán haciendo 
operativos constantes en este 
sector y otros de la ciudad para 
evitar que se siga invadiendo el 
espacio público, estas activida-
des no significa que están en 
contra de ellos, con anteriori-
dad los funcionarios ya les ha  
manifestado que deben hacer 
para poder realizar su trabajo 
sin que afecten o invadan los 
espacios.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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¡Indolentes¡ quebraron a Comfaguajira…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

Como el enfermo que a 
todo mundo saluda y también 
lo saluda todo el mundo, se 
le ve sonriente y de buen co-
lor, pero por dentro se está 
pudriendo porque tiene todos 
los sistemas dañados, así era 
el estado de salud de la Caja 
de Compensación Familiar de 
La Guajira (Comfaguajira) que 
todo el mundo quería y gozaba 
de sus servicios, pero por den-
tro era un desastre administra-
tivo, financiero y de gestión. ¡La 
quebraron!

No es una opinión mía. Es 
la conclusión de la Superinten-
dencia de Subsidio Familiar 
(Supersubsidio) que ordenó 
la intervención administrativa 
total para Comfaguajira, y se-
paró del cargo al director admi-
nistrativo junto con el consejo 
directivo y el revisor fiscal. ¡No 
quedó títere con cabeza!

De acuerdo con Supersub-
sidio, el programa de salud tie-
ne una diferencia patrimonial 
negativa de más de $26 mil 
millones; cuentas por cobrar 
de $19 mil millones y solo son 
recuperables $2 mil millones, 
el resto ni se sabe por el defici-
tario nivel del recaudo de car-
tera; es deficiente el porcenta-
je de conciliación de glosas; y 

un altísimo nivel de endeuda-
miento del 187%.

También dice que, en cuan-
to al giro directo, “Se evidencia 
que la caja de compensación 
no ha realizado los pagos de 
la IPS con la misma objetividad 
que los demás acreedores, 
toda vez que el valor realizado 
por giro directo es muy inferior 
al promedio general realizado 
con los demás acreedores. De 
igual forma no es claro por qué 
siendo la IPS el principal pro-
veedor de la EPS, no se le reali-
ce los pagos en debida forma”.

Es decir, Comfaguajira le 
paga mejor y primero a los de-
más acreedores que a la pres-
tadora de servicios de la cual 

es dueña? Eso no lo entiende 
nadie. O tal vez si…

Pero hay más. De acuerdo 
con una certificación del área 
de Crédito y Cartera, la caja de 
compensación ha tenido pro-
blemas de liquidez y recurre 
al programa de salud IPS para 
cumplir con las obligaciones 
derivadas de su objeto social, 
poniendo en riesgo la opera-
ción del programa que más 
beneficios le ha dado a la caja 
de compensación; y tanto va el 
cántaro al agua hasta que se 
rompe… ¡esos préstamos inter-
nos son autopréstamos!

Y el riesgo es mayor cuan-
do la EPS que opera la caja de 
compensación solo le paga a la 

IPS por giro directo el 57% del 
valor de los servicios presta-
dos, siendo un porcentaje muy 
inferior al promedio de pagos 
que hace a los demás presta-
dores de servicios de la EPS, 
poniendo en riesgo a corto pla-
zo la operación del programa 
de la IPS porque no cuenta con 
un apalancamiento para forta-
lecer la operación y desarrollar 
actividades sin depender de 
los ingresos de la EPS. ¡Corrup-
tos!

En ese carrusel que por ex-
trañas razones premiaba a las 
demás EPS e IPS, se empieza a 
entender por qué fue interveni-
da la EPS de Comfaguajira y de 
una vez se ordenó la liquida-
ción. Lo que no se entiende es 
por qué nombran como liqui-
dador al mismo responsable 
del desastre. Eso lo tiene que 
explicar Supersalud.

Comfaguajira ni siquiera 
tiene conciliadas las cuentas, 
carece de procesos de control 
contable, y la revisoría fiscal no 
estaba ni pintada; en tal senti-
do debe darle traslado a la Jun-
ta Central de Contadores.

Dice Supersubsidio que 
“La información en las condi-
ciones planteadas, evidencia 
serias debilidades operativas 

y de control en 
los procesos 
de auditoría 
de cumpli-
miento, y del 
seguimiento a los 
recursos que le corresponde 
ejercer a la Revisoría Fiscal de 
la Corporación; exponiendo al 
riesgo el manejo de los recur-
sos administrados.” 

Y para rematar “al verificar 
el plan de trabajo y las activi-
dades realizadas por el revisor 
fiscal, se evidencia falta de 
diligencia en los procesos de 
auditoría”.

¿A cambio de qué el con-
sejo directivo de Comfaguajira 
nunca ha cumplido con su de-
ber para limitar el alcance del 
uso de los recursos? ¿Cuál fue 
el precio?

¿Dónde estaban los miem-
bros del consejo directivo 
además del revisor fiscal que 
nunca se dieron cuenta de 
nada y no le pusieron freno a 
la gestión del director adminis-
trativo? 

El espacio no me permite 
seguir contando lo que encon-
tró Supersubsidio.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

OPINIÓN

Hace unos días, compartía con 
unos amigos que comenzaron a 
mostrar sus posturas frente a este 
tema, el cual llamó mi atención 

sobre todo porque uno de ellos, 
lanzó una expresión diciendo: ¡a 
nosotros los hombres nos gustan 
las mujeres que se dejan proteger, 

no esas que son autosuficiente!
Mi mente empezó a procesar 

inmediatamente, ¿entonces cómo 
quedo yo,  será que una mujer 

como yo, no puede ser protegida, 
sera que una mujer como yo,  con 
mi personalidad será vista de otra 
manera?

Me dejó tantas  dudas e in-
quietudes, porque una mujer 
como yo, a quien le gusta la son-
risa,  la alegría con  libertad, pue-
de ser confundida por este tipo 
de hombres, que son machistas,  
que pueden confundir mi grado 
de seguridad, con una mujer fácil; 
porque un hombre que tiene estas 
características machistas, puede 
pensar que una mujer al sonreirle 
o  hablarle  de manera agradable,  
ya le está coqueteando a otro o 

quiere llamar su atención.
Es que para los hombres ma-

chistas, su mujer tiene que ser 
santa, la de la casa, la de los hijos, 
la que tiene que encontrar en su 
casa cuando el llegue.

No esa que sale a trabajar a la 
calle, no esa que es carismática, 
no esa que sonríe con la  plena 
seguridad, no esa que habla con 
todos y se permite tener espacios 
para Ella, ¿será por inseguridad, 
porque necesita saber que tiene 
el control sobre Ella y que nunca 
le fallará?

Soy libre, me encanta sonreír, 
quiero ser yo, mis pensamientos, 
mi actuar son míos, yo los dirijo y 
no permito que nadie me limite y 
menos mi pareja, quien debe ayu-
darme diariamente a ser mejor y 
sobre todo, ser feliz.

Soy una mujer que actúa de la 
misma forma estando o no con mi 
esposo. ¡No al machismo!

Por Luana Moscote 
Comunicadora Social y Periodista

MACHISMO una palabra que ha engrandecido 
a muchos hombres, que genera poder, rigidez y 

prepotencia

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

Cuando Gustavo Petro 
Urrego, llegó a la casa 
de Nariño el 7 de agos-
to del presente año, 

les dijo a los colombianos, lle-
gó la hora de cambiar.

Colombia será Potencia 
Mundial de la Vida mediante 
un Pacto Histórico que de ma-
nera urgente concrete un nue-
vo contrato social para el buen 
vivir y el vivir sabroso con todas 
las diversidades de la nación 
para entrar por fin en una era 
de paz cuyo rostro sea una de-
mocracia multicolor, expresión 
de los mandatos ciudadanos, 
que haga realidad la igualdad, 
una economía productiva que 
genere riqueza basada en el 
trabajo y la protección de la 
casa común, Petro es el primer 
presidente guerrillero electo 
por elección popular en Colom-
bia y ha demostrado que sabe 
donde esta parado y sabe para 
donde va, es por eso que en 
estos 100 días de gobierno a 
logrado sacar adelante varias 
iniciativas como:  implementar 
una salud preventiva más que 
curativa en Colombia, Compra 
de 3.000.000 de hectáreas 
de Tierra para el campesino 
que sabe labrarla y cultivarla, 
eliminación de algunas conse-
jerías y nóminas paralelas en 
las diferentes áreas y seccio-
nes del congreso, Ministerios y 
la presidencia de la República,  
más de 20 Diálogos Regiona-
les vinculantes en toda Co-
lombia para que los excluidos 
escriban el Plan Nacional de 
Desarrollo, Bienes de la mafia 
en manos del pueblo y no de 
políticos como la entrega en el 
municipio de Villavicencio de 
un terreno de la Sociedad de 
Activos Especiales (SAE), que 
beneficia a las familias damni-
ficadas por la ola invernal, con-
donación de deudas ICETEX, 
estamos hablando de la gente 
que ha cumplido con sus obli-

gaciones, aquellas personas 
que estudiaron, terminaron 
sus estudios, pagaron el valor 
de la cuota de interés durante 
los años de carrera, se ubica-
ron, tienen un buen comporta-
miento de pago y de desempe-
ño, a ellos hay que cumplirles 
con las condonaciones como 
incentivo para que sigan pa-
gando, restableció las relacio-
nes y apertura de frontera con 
Venezuela, hoy en día hay un 
normal comercio bilateral por 
vía terrestre, marítimo, fluvial 
y aéreo, Incidencia mundial en 
ONU y COP27 sobre regulación 
de drogas y cambio climático, 
se han instalado 62 Puestos 
de Mando Unificado para bajar 
masacres y asesinato de líde-
res sociales en todo el pais, 
sancionó la ley que aprueba el 
Acuerdo Regional sobre el Ac-
ceso a la Información, la Parti-
cipación Pública y el Acceso a 
la Justicia en Asuntos Ambien-
tales en América Latina y el Ca-
ribe, denominado Acuerdo de 
Escazú, Ley de paz total muy 
pronto inician diálogos con 
el ELN y otros grupos alzados 
en armas, Reforma Tributaria 
progresiva, la pagarán quienes 
más recursos tienen y ganan 
más, con el fin de financiar los 
diferentes programas sociales 
establecidos en su programa 
de gobierno, Impuestos salu-
dables para cuidar la salud de 
la gente, muchos opinan que 
esta estrategia se convierte en 
un avance en la salud pública, 
ya que el impuesto es positivo 
en la medida en que cuenta 
con buenos antecedentes en el 
mundo, debido a que se corri-
gen actividades que perjudican 
el bienestar de los ciudadanos, 
como es el caso del consumo 
excesivo de alimentos y bebi-
das que son nocivas para la 
salud, Servicio social para la 
paz por Servicio Militar obliga-
torio, que durará 12 meses y 

será una alternativa al servicio 
militar y dará un certificado 
equivalente a la libreta militar.

El Ministerio de Agricultu-
ra tituló 600 mil hectáreas se 
entregaron los primeros títulos 
de propiedad para la pobla-
ción rural de Cauca, la Minis-
tra López, lideró el evento que 
hace parte de la titulación ma-
siva de más de 681.000 hec-
táreas en todo el país y que es 
uno de los componentes con 
los que se inició la reforma 
agraria de este gobierno, pro-
yecto de Ley Contra el Hambre, 
ya radicado, implica subsidiar 
alimentos y fertilizantes en el 
corto plazo mientras ponemos 
el aparato estatal en favor de 
la producción de alimentos 
para los colombianos, Ley que 
reconoce a los campesinos 
como sujetos de derecho, este 
proyecto busca imponerle al 
Estado el deber de garantizar 
el ejercicio pleno de los dere-
chos individuales y colectivos 
de la población campesina, en-
tre ellos el acceso progresivo 
a la tierra de los trabajadores 
agrarios, la educación, salud, 
vivienda, seguridad social, re-
creación, crédito, comunica-
ciones, comercialización de 
los productos, asistencia téc-
nica y empresarial, con el fin 
de mejorar su calidad de vida,  
avanza Corte Agraria y Rural, el 
proyecto que reforma la Cons-
titución Política y crea la Juris-
dicción Agraria y Rural, que in-
cluye una corte rural que sería 
un tribunal a la par de las altas 
cortes del país para resolver 
los conflictos de tierra a través 
del acceso a la justicia, prohi-

bir el uso bajo el mecanismo 
de aspersión de glifosato para 
la erradicación de cultivos ilí-
citos, Prohibición del Fracking, 
que se acaben no solo los pi-
lotos de fracking, sino además 
los contratos asignados de no 
convencionales para que no se 
pueda un eventual desarrollo 
comercial de esta actividad, 
devolvió Finca de los Castaño 
de 560 hectáreas a 50 familias 
campesinas del departamento 
de Córdoba, en la costa Caribe, 
de una finca que ocupó el ex-
jefe de las paramilitares (AUC) 
Carlos Castaño, acuerdo con 
operadores para bajar tarifas 
de electricidad, la ministra de 
Minas y Energía, Irene Vélez, 
explicó que desde noviembre 
los colombianos verán su reci-
bo de la luz más barato, esto 
se logró, después de una serie 
de acuerdos alcanzados con 
los gremios del sector y la Co-
misión Reguladora de Energía 
y Gas (Creg), ingreso Solidario 
pagará ahora subsidiará con 
$ 500 mil pesos a madres ca-
beza de hogar, el programa de 
Ingreso Solidario, que Duque 
creó en tiempos de pandemia 
y que se acaba este 31 de di-
ciembre, lo van a transformar 
en esto que queda del año, 
de tal manera que una madre 
cabeza de familia, sola, madre 
de niños y niñas, pueda recibir 
$500.000 mensuales, paridad 
en Cargos de poder en todos 
los niveles, las mujeres ocupa-
rán al menos el 50 % de todos 
los cargos públicos, en todos 
los niveles y todas las depen-
dencias para alcanzar la pari-
dad, un mecanismo para abo-
nar el camino hacia la plena 
participación en política, pro-
yecto de Reforma Política que 
cambiará el sistema clientelis-
ta, se radicó el Ministerio de la 
Igualdad con Francia Márquez, 
es una estrategia para avanzar 
hacia una sociedad incluyente,  

por primera vez en la historia 
tres indígenas ocupan altos 
cargos: Giovani Yule, designa-
do como director de la Unidad 
de Restitución de Tierras; Leo-
nor Zalabata, nueva embajado-
ra ante la ONU y Patricia Tobón, 
designada como directora de 
la Unidad de Víctimas, avanza 
la Seguridad Humana, la segu-
ridad se contará en vidas, no 
en muertos, se promueven res-
puestas amplias que encaran 
las causas multidimensionales 
y las consecuencias de los pro-
blemas complejos, el enfoque 
en sí mismo exige la adopción 
de medidas integradas por una 
red de partes interesadas para 
poder dar respuestas durade-
ras a las deficiencias de más 
difícil solución en los ámbitos 
de la paz y el desarrollo, Con-
sejo de Seguridad de la ONU 
respalda Paz Total, 10 grupos 
armados están en cese unila-
teral al fuego Buenaventura lle-
va dos meses en relativa Paz, 
En septiembre y octubre dis-
minuyó el asesinato de líderes 
sociales, las cifras han bajado 
por los diálogos que se pre-
sentan actualmente entre el 
gobierno con los distintos gru-
pos armados y de que diez ac-
tores armados hayan anuncia-
do un cese al fuego unilateral, 
se amplió el territorio para 10 
resguardos y se formalizaron 
297.000 hectáreas para indí-
genas, los cuales recibieron las 
resoluciones de constitución 
y/o ampliación de resguardos 
indígenas, se llevó a cabo el 
evento Colombia, un país di-
verso y multiétnico, formaliza-
ción de territorios indígenas e 
intercambio de saberes ances-
trales, en el cual la Agencia Na-
cional de Tierras ANT, la orga-
nización Amazon Conservation 
Team ACT y la Fundación GAIA 
Amazonas, reunieron a las au-
toridades indígenas de 10 res-
guardos para formalizar más 
de 297.000 hectáreas que 
representan sus territorios en 
diferentes regiones del país, se 
incrementó en un 100% presu-
puesto de agricultura, pasó de 
$ 2 a $ 4 billones, se aumentó 
50% el presupuesto de cultu-
ra, se incrementó 30% presu-
puesto de deportes, se aumen-
tó presupuesto de inversión a 
$ 74 billones, el más alto de 
la historia, comenzó a dismi-
nuir precio de fertilizantes por 
recuperación de Monómeros 
y arribo de buque con 8.000 
toneladas con agroquímicos 
a Barranquilla, se aumentó 
presupuesto para Vías tercia-
rias, nombramiento de María 
Gaitán, Nieta del líder popular 
Jorge Eliécer Gaitán como di-
rectora del Centro de Memoria 
Histórica, Anuncia subsidio de 
100% a fertilizantes que se 
destinen a producción de ali-
mentos incluida la producción 
cafetera, para que en el primer 
semestre del año entrante se 
pueda tener una canasta fami-
liar mucho más económica

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

100 días de Gustavo Petro, en el poder para lograr 
que Colombia sea potencia Mundial de la Vida.
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MISIÓN INSPIRA Con Jaimelis Fonseca Sierra 

Mucho se habla de cum-
plir el sueño america-
no, de emigrar a un 

nuevo país en busca de opor-
tunidades, pero pocos cono-
cen de los retos que se deben 
asumir para lograr en tan an-
helado bienestar y los muchos 
sueños que se siembran en un 
corazón lleno de esperanzas y 
nuevas ilusiones. 

Es el caso de Herman Ra-
mos Alarcon, un Colombiano 
nacido en Bogotá, que vivió 
su infancia y parte de su ju-
ventud en el sector Eduardo 
Santos, hasta que un día llegó 
a su mente el sueño de cons-
truir una historia llena de más 
oportunidades lejos de su fría 
Bogotá. Fue cuando hace más 
de 3 años decidió partir con 
su maleta de sueños rumbo a 
Estados Unidos, donde tuvo la 
oportunidad de entrar a labo-
rar en la empresa Taylor Forge 
Stainless, una empresa que 
fabrica tubos de hierro para 
embarcaciones, aviones, ma-
quinarias y muchas herramien-
tas que mueven las industrias 
a nivel mundial, allí inició su 
historia entrando como un em-

pleado común, y gracias a su 
carisma, su entrega y constan-
cia hoy supervisa a un grupo 
de empleados que iniciaron al 
igual que él. 

“Los Colombianos tenemos 
una calidad humana y una 
magia que no la tiene nadie 
en el mundo y eso nos hace 

diferentes a donde lleguemos” 
así lo manifiesta Don Herman 
y así se ha evidenciado en su 
estadía por esta empresa y por 
cada lugar recorrido en este 
país de oportunidades. 

No se arrepiente de haber 
emigrado a este país, aquí ha 
logrado bienestar para sus hi-

jos, le nació una hija que es 
Americana, todos sus hijos son 
profesionales, 4 varones y una 
mujer, tiene 6 nietos y 2 nietas, 
su nieta mayor se encuentra 
en la Armada de los Estados 
Unidos y cada uno de sus hijos 
ya han construido su mundo, 
donde no existen los límites y 
donde el bienestar ha sido el 
mayor logro. 

Él al igual que muchos co-
lombianos disfruta su estadía 
en este país, en un lugar de 
New Jersey ha logrado encon-
trar todo lo que sueña, pero 
coincide en que no existe nin-
gún lugar en el mundo donde 
se vivan las navidades como 
las de su tierra, donde la cali-
dad humana supere todo pa-
radigma y la hermandad y la 
solidaridad se vivan de manera 
tan amena. De su país, extraña 
la comida, su gente, sus fiestas 
y el calor de su gente. 

Herman, ya ha construido 
su mundo en este país, aun-
que al principio no fue fácil, su 
familia logró el bienestar que 
soñaba, sus compañeros de 
trabajo disfrutan de su presen-
cia y apoyo y está ahora es su 
nueva casa, sin embargo des-
de la lejanía envía un abrazo 
a cada familiar y amigo que 
dejó en Colombia, recordándo-
les que el color de su bandera 
tricolor lleva impregnado ese 
abrazo patriótico que se da y 
se siente diferente a todos los 
que pueda recibir lejos de su 
terruño llamado Colombia, su 
tierra querida. 

La historia de Herman al 
igual que muchos Colombia-
nos en EEUU nos deja una 
enseñanza de valentía y perse-
verancia y nos motiva a luchar 
por nuestros ideales, sin per-
der la esencia de ser Colom-
biano. 

Por Jaimelis Fonseca 
Sierra

La Historia de Herman Ramos Alarcón, 32 años extrañando 
el colorido de su tierra, Colombia 

En sus años en EEUU, la empresa Taylor 
Forge Stainless ha sido su apoyo 

Colombianos en EEUU

Herman, ya ha construido su mundo en este país, aunque al principio no fue fácil.

Herman Ramos Alarcón.
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CRÓNICA

MI PRIMER BESO 
Por allá a comienzos de los 

80’s cuando disfrutaba mis 
mocedades, estaba más linda 
que nunca, (cosa que no ad-
vertí, siempre me creí feita de 
niña). En medio de mi timidez 
y temores de adolescente, un 
caballero muy amado por to-
dos en mi tierra, por su don 
de gente y calidad humana, 
se prendo de esta perla more-
na. Por las noches llegaba a la 
cantina de mis padres Hamaca 
Grande, como la mayoría los 
señores de todas las edades 
del pueblo, a tomar algo, a 
jugar billar o a echar chistes, 
tomarse el pelo, y pedir cancio-
nes para cantarlas y darle rien-
da suelta a sus sentimientos.  
Yo podía estar sentada al fren-
te de mi casa que está anexa 
a la cantina, o dentro, de cual-
quier forma, podía ver y oír lo 
que pasaba al lado. De hecho, 
miraba a veces al hombrecillo 
de baja estatura, flaco, de una 
risa estridente y un humor im-
parable; que se estremecía y 
ponía su voz sobre la de Beto 
Zabaleta cuando cantaba Mi 
Novia “Estoy enamorado de 
una niña que todas las noches 
me hace soñar, parece una 
azucena de esas lindas que 
hasta me da tenis acariciar…  
yo tendría unos 13 años, pero 
mi corazón estaba en otro lado 
y no me percataba que ese es-
fuerzo iba dirigido a mi.  El lle-
gaba casi todas las mañanas a 
la casa de al lado, donde vivían 
mi hermana Rocío y su mari-
do, que era hermano del joven 
enamorado, supuestamente a 
saludar, después supe (cuan-
do se declaró) que iba a verme 
temprano porque amanecía y 
anochecía pensando en mi, y 
claro me veía acabada de le-
vantar.  Pasados varios meses, 
quizás un año, le graban  a mi 
primo Rafa Manjarrés, Puña-
dos de Oro, y recuerdo que un 
sábado en la mañana (de esos 
días de diciembre en los que 
mis hermanos se levantaban 
a poner música), el muchacho, 
en la casa de mi hermana se 
quería desgargantar, cantan-
do “…Linda es tan bonita yo 
la he sorprendido, sin pintarse 
acabada de levantar, en toda 
la tierra tengo un enemigo, un 
dichoso espejo que la ve arre-
glar,  por Dios que me muero 
de pena que me vean en la ca-
lle herido, a veces un día de no 
verla yo siento que se vuelve 
un siglo…”   Yo no tenia porqué 
pensar que cantaba para mi, 
sobre todo porque esas can-
ciones hablaban de azucenas 
blancas, cabellos dorados y 
yo bien negrita, claro él lo que 
quería significar es que estaba 
enamorado de una niña a la 
que veía acaba de levantar. Yo 
tendría 13 y el 16.

Su amor en silencio cobró 
ánimos cuando ya más gran-
decito de edad, empezó a 
trabajar lejos del pueblo (En 
Riohacha); Se confesó mi pri-
ma Clary, (Que era su sobrina) 

ella me contó, pero como no 
se atrevía a decirme y a mi no 
me interesaba, yo me hacía la 
desentendida.  Pero ya sabida, 
empecé a prestar atención.  
Me di cuenta que los viernes 
en la tarde cuando en El SENA, 
querían terminar labores ya 
el estaba en carretera pa’ La 
Peña desafiando el tiempo y 
la adversidad de la noche; a la 
hora que llegara hacía sonar 
el pasacinta con esas cancio-
nes lindas de Los Betos, casi 
siempre me despertaban con 
un toquecito en la ventana, 
suave para que mi papá no 
escuchará y por si acaso yo no 
despertaba, dejaba en las sa-
banetas del frente de mi casa, 
los rastros de un cero:  círculos 
que hacía las llantas del carro,  
que giraban varias veces sobre 
el mismo eje, señales inequí-
vocas, que comunicaban que 
había llegado el amor en busca 
de un corazón que lo recibiera. 
Así pasaron varios años.   El 
día de mi grado de secundaria 
(que al día siguiente cumplí 17 
años) fue una muestra muy 
evidente; no había pavimento 
de Riohacha a La Peña, ese 
vehículo voló. ¡Tú sabes!  Justo 
cuando más lo necesitas más 
inconvenientes hay y salió casi 
a las 8 de la noche de Rioha-
cha, llegando frente a mi casa 
a las 10:37 minutos, para esos 
tiempos duraban mínimo 5 
horas en ese camino.   “Nojo-
da Joven ese hombre a usted 
la ama” me dijo Raquel, su 
mejor amigo y mío, al abrazar-
me y felicitarme. “Joven de la 
salida de Riohacha aquí nos 
echamos 2 horas y 50 minu-
tos, nadie dijo una palabra en 
el camino, yo vine a reaccionar 

cuando estábamos pasando 
el río Cesar y vi la hora. Yo no 
sé quién nos trajo, debió ser 
Dios en sus alas”.  El solo atinó 
a decir: “Tenía que estar aquí 
contigo. No me podía perder tu 
grado”.

Ya tenía previsto viajar des-
de Riohacha, con una amiga 
de la casa hasta Cartagena, 
a hacerme unos exámenes 
médicos, sufría de dolor de 
cabeza. Sabiendo que el iría 
directo hasta Riohacha con él 
mi mamá le pidió el favor de 
llevarme; imagino que fue la 
felicidad más grande. En el ca-
mino me dijo que debía viajar 
a Nazareth en la Alta Guajira, 
que era un lugar muy hermoso 
que si quería conocer y yo dije 
que si. Fue allá en ese lugar 
emblemático de nuestro terri-
torio donde después de más 
de 12 horas de viaje, incluida 
perdida en el desierto; senta-
dos en un Chinchorro (primera 
vez que veía uno) bajo un cie-
lo de diciembre colmado de 
estrellas (como diría Rita), en 
medio del chirrido de los grillos 
y el silencio del desierto, que 
aquel amor que llevaba varios 
años represado, encontró el 
valor para expresarse. “Nojoda 
yo si soy marica, se me va a sa-
lir el corazón”. Dijo.  Me tomó 
la mano y la puso en su pecho, 
y debían haber más de mil ca-
ballos galopando, en ese ser. 
“Yo te tengo que decir esto, o 
me muero”. Decía, ¿mientras a 
mí se me empezó a acelerar la 
respiración pensando y ahora? 
¿Este hombre me va a decir 
que está enamorado de mí y yo 
que le voy a responder? A esa 
hora pensé que no debí haber 
ido.  Mi corazón andaba suspi-
rando por mi propio amor calla-
do, me pasaba a mí lo mismo 
que a él, pero por alguien más.  
Creo que solo dejé que todo si-
guiera el curso que se suponía 
debía seguir, no recuerdo sus 
palabras siguientes, reaccioné 
cuando me besó, Mi primer 

beso en la vida, yo no sabía 
cómo era eso, obvio fue una 
cosa torpe, ¿supongo que el 
tocó el cielo y yo solo pensaba 
que hago? Solo había visto be-
sos en las novelas y eran solo 
labios que se juntaban, así que 
ahí dejé mis labios junto a los 
de él.  Supongo que sentí que 
me los iban a arrancar, aturdi-
da me quité. Me fui a mi chin-
chorro y la verdad es que no 
dije más nada del asunto, creo 
que el entendió todo como 
miedo a lo nuevo y dio por sen-
tado que lo había aceptado y 
éramos novios. Al regreso viaje 
a Cartagena y en adelante solo 
me escondía de él Cuando lle-
gaba a La Peña. El no entendía 
mi actitud, yo solo no sabía que 
hacer, no sabía cómo corres-
ponder a un amor tan inmenso 
con lo que me sobraba, para 
mí o lo amaba igual o no. Si ini-
ciaba una relación sin sentir lo 
que él sentía me sentía desho-
nesta. Pero tampoco me atre-
vía a decirle tal verdad u dañar-
le El corazón, así que solo huia. 
Al siguiente semestre me fui a 
la Universidad y ese tiempo me 
dio respiro.  En ese tiempo el 
sentimiento de este hombre 
se volvió canciones hermosas, 
lleno de valentía llegó por pri-
mera vez a mi ventana y canto 
tres canciones, luego las escu-
ché tantas veces que me las 
aprendí, más hoy no vienen a 
mi memoria, trato de conse-
guirlas y no he podido. El se fue 
de este mundo y se llevó sus 
canciones al cielo, y creo que 
pidió a Dios que las olvidarnos 
todos los que nos las sabía-
mos, en mi búsqueda rescaté 
una estrofa de una de las que 
compuso cuando me fui a la U

Amor Viajero
En mi pueblito cerca de la ne-
vada, una tarde nublada yo vi 
ocultar el sol y vi que regresa-
ban lloviznas que se fueron, y 
aquel amor viajero se fue y no 
regresó

Cayó la noche tan oscura y 

callada y yo con una guitarra 
turba a aquel silencio, porque 
en mi pecho se anida una es-
peranza, que no todas las al-
mas la guardan con respeto

Y todo mi pueblo dormido, 
se alcanza a ver un cazador, 
solo se escucha el bullicio de 
aquella humilde canción

Que hoy llevo en ella un ar-
dor, llevo en mi pecho un deli-
rio, llevo en mi mente un marti-
rio y no veo solución

Hoy debo decir que a ese 
hombre yo lo amé con un amor 
con el que no he amado a nin-
gún hombre. No lo amé como 
él quería que lo amara, no lo 
amé como a un amigo, ni si-
quiera como a un hermano.  A 
él lo amé como al hombre que 
me amó sin que yo lo amara.  
El día que sufrió ese acciden-
te mortal siento que hice las 
oraciones más intensas de mi 
vida, quería arrebatar su vida 
a la muerte, quería convencer 
a Dios de cambiar su voluntad; 
fueron días de intensa agonía 
para todos.   ¡No fue posible!!  
El dolor más grande que había 
experimentado por la partida 
de alguien amado lo estaba 
sintiendo ese perverso día, 
ya había despedido a mis dos 
abuelas y dos hermanos y no 
me habían dolido así; solo el 
dolor de perder a mi madre 
superó en intensidad el dolor 
de despedir a ese hombre al 
que amé, porque me amo sin 
que yo lo amara.   ¡Quería darle 
fuerzas en el alma a su espo-
sa y a sus hijos, a su mamá, a 
sus hermanos, a cada persona 
de mi pueblo, que lo amó, así 
como yo, porque él nos amó 
primero!!

¡Hoy lloro, como siempre 
que recuerdo a El Gran Chano, 
el excelente hijo, amoroso es-
poso, al incondicional padre, 
inmejorable amigo, a ese ser 
humano que tocó el alma de 
todo el que lo conoció, porque 
vivió para trascender e impac-
tar!!

Por Noralma Peralta 
Mendoza
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BIENESTAR

4. Te ayuda a perder peso 
y reduce la grasa abdominal: 
Sorprendentemente, los estu-
dios también muestran que el 
vinagre puede ayudarte a bajar 
de peso.

Varios estudios en huma-
nos muestran que el vinagre 
puede aumentar la saciedad, 
ayudarte a comer menos calo-
rías y a realmente perder las 
libras de más.

Por ejemplo, si las personas 
toman vinagre junto con una 
comida rica en carbohidratos, 
llegan a tener una sensación 
de estar llenos y terminan co-
miendo de 200 a 275 calorías 
menos durante el resto del día.

Un estudio en 175 perso-
nas con obesidad sugiere que 
el consumo diario de vinagre 
de manzana ayudó a la reduc-
ción de la grasa abdominal y la 
pérdida de peso:

• 15 mL (1 cucharada): 
Perdieron 2.6 libras o 1.2 kilo-
gramos.

• 30 mL (2 cuchara-
das): Perdieron 3.7 libras o 1.7 
kilogramos.

Sin embargo, ten presente 
que este estudio se prolongó 
durante 12 semanas, así que 
los verdaderos efectos sobre el 
peso corporal parecen ser bas-
tante modestos.

Dicho esto, el solo hecho de 
añadir o eliminar algún alimen-
to o ingrediente rara vez tiene 
un efecto notable en el peso.

Para que se vean los resul-
tados, lo que realmente impor-
ta es la dieta y el estilo de vida, 
además de combinar varios 
métodos que sí funcionan.

En general, parece que el vi-
nagre de manzana es útil como 
una ayuda para la pérdida de 
peso, principalmente porque 
promueve una sensación de 
saciedad y baja los niveles de 
azúcar en la sangre y de insu-
lina.

5. Reduce el colesterol y 
mejora la salud del corazón: 
Las enfermedades cardíacas 
son actualmente la principal 
causa de muerte prematura en 
el mundo.

Se sabe que varios factores 
biológicos están relacionados 
con el aumento o la reducción 
del riesgo de enfermedades 
cardíacas.

Las investigaciones indican 
que varios de estos “factores 
de riesgo” se pueden mejorar 
al consumir vinagre, pero todos 
los estudios se realizaron en 
ratas.

Estos estudios en anima-
les sugieren que el vinagre de 
manzana puede reducir los 
niveles de colesterol y triglicé-
ridos, junto con otros factores 
de riesgo de enfermedad car-
díaca.

También hay algunos estu-
dios que muestran que el vina-
gre reduce la presión arterial 

en las ratas, que es un factor 
de riesgo importante para en-
fermedades cardíacas y proble-
mas renales.

La única evidencia en hu-
manos es un estudio observa-
cional de Harvard que muestra 
que las mujeres que comieron 
aderezos para ensaladas con 
vinagre tuvieron un menor ries-
go de enfermedad cardíaca.

Pero este tipo de estudio 
solo puede mostrar una aso-
ciación, no puede probar que el 
vinagre causó algún efecto.

Como ya mencionamos, 
los estudios en humanos tam-
bién muestran que el vinagre 
de manzana puede reducir los 
niveles de azúcar en sangre, 
mejorar la sensibilidad a la in-
sulina y ayudar a combatir la 
diabetes. Estos factores tam-
bién deberían conducir a una 
reducción del riesgo de enfer-
medades cardíacas.

6. Puede tener efectos de 
protección contra el cáncer: El 
cáncer es una enfermedad que 
se caracteriza por el crecimien-
to descontrolado de las células 
y puede ser devastadora.

Se puede encontrar mucha 

información en línea sobre los 
efectos del vinagre de manza-
na contra el cáncer.

De hecho, numerosos estu-
dios han demostrado que dife-
rentes tipos de vinagre pueden 
matar células cancerosas y re-
ducir tumores.

Sin embargo, todos los es-
tudios sobre esto se hicieron 
en células aisladas en tubos 
de ensayo o ratas, lo que no 
prueba nada acerca de lo que 
sucede en los seres humanos.

Dicho esto, algunos estu-
dios de observación en huma-
nos llevados a cabo en China 
han indicado que el consumo 
de vinagre se vincula con la 
disminución del cáncer de esó-
fago; sin embargo, en Serbia 
encontraron un aumento del 
cáncer de vejiga.

Es posible que consumir vi-
nagre de manzana ayude a pre-
venir el cáncer, pero esto debe 
investigarse más antes de po-
der hacer recomendaciones.

Dosis y cómo usarlo
La mejor manera de incorpo-
rar el vinagre de manzana en 
la dieta es usarlo en tu cocina: 
en aderezos para ensaladas, 

mayonesa casera y alimentos 
parecidos.

A algunas personas tam-
bién les gusta diluirlo en agua y 
tomarlo como una bebida. Las 
dosis comunes varían de 1 a 2 
cucharaditas (5 ml a 10 ml) a 
1 o 2 cucharadas (15 ml a 30 
ml) por día.

Es mejor comenzar con 
pequeñas dosis y evitar tomar 
grandes cantidades. Demasia-
do vinagre puede causar efec-
tos secundarios dañinos, como 
decoloración del esmalte den-
tal y posibles interacciones con 
medicamentos.

Es recomendable que uses 
vinagre de manzana orgánico, 
sin filtrar y con la “madre”.

Aparentemente, Bragg es la 
opción más popular y se puede 
comprar en Amazon, en donde 
encontrarás una increíble can-
tidad de testimonios y reseñas 
interesantes.

Sin embargo, también hay 
otras variedades disponibles.

En conclusión
En internet se puede encontrar 
una gran cantidad de afirma-
ciones disparatadas sobre el 
vinagre de manzana.

Hay quienes dicen que pue-
de aumentar los niveles de 
energía y que tiene todo tipo 
de efectos beneficiosos para la 
salud.

Desafortunadamente, mu-
chas de estas afirmaciones no 
tienen respaldo científico.

Por supuesto, la ausencia 
de pruebas no determina que 
algo no pueda suceder y las 
anécdotas suelen terminar 
siendo respaldadas por la cien-
cia más adelante.

Sin embargo, no estaría 
pendiente de que salgan más 
estudios, ya que las investiga-
ciones sobre productos natura-
les para la salud como este son 
pocas y distantes entre sí.

Tomando en cuenta la poca 
evidencia disponible, creo que 
el vinagre de manzana puede 
ser útil y definitivamente es un 
buen candidato para experi-
mentar, si te interesa.

Por lo menos, el vinagre de 
manzana parece ser seguro, 
siempre que no se exceda.

El vinagre de manzana tam-
bién tiene otros usos no rela-
cionados con la salud, como el 
acondicionamiento del cabe-
llo, cuidado de la piel, cuidado 
dental, uso en las mascotas y 
como agente de limpieza (por 
nombrar algunos).

Estos pueden ser muy útiles 
para las personas que prefie-
ren consumir alimentos natura-
les y sin químicos en la medida 
de lo posible.

En última instancia, el vi-
nagre de manzana parece ser 
muy saludable.

No es un “milagro” o un 
“cura-todo” como algunas per-
sonas parecen creer, pero tiene 
claramente algunos beneficios 
importantes para la salud, es-
pecialmente para el azúcar en 
la sangre y el control del peso.

6 beneficios del vinagre de manzana para la salud, 
respaldados científicamente

(Parte II)

Los estudios sugieren que el vinagre puede aumentar la sensación de saciedad y ayudar a las personas a comer menos calorías, lo que lleva a la pérdida 
de peso.
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JUDICIALES

A la cárcel alias Víctor 'Lagaña', presunto sicario de 
Los Pachencas

Hombres en mototaxi atracan 
a una ama de casa en Fonseca

Depravado sexual al acecho en 
las calles de Fonseca

Investigación por muerte de Claudia López se centra
en quien fue a recogerla minutos antes de ser hallada 
muerta en aguas del río Cesar

Muerte de Alex Díaz no debe 
quedar en la impunidad

Está sindicado de causarle 
la muerte a un joven y herir otro 
en un estadero de La Punta 
de los Remedios, a finales de 
agosto y de otros casos más en 
la zona conocida como Troncal 
del Caribe, en La Guajira.

Víctor Jesús Freyle Ramos, 
alias Víctor Lagaña, fue deteni-
do mediante orden judicial en 
Santa Marta, por el Cuerpo Téc-
nico de Investigaciones, CTI de 
la Fiscalía General de la Nación 
en coordinación con la Seccio-
nal de Investigación Criminal, 
Sijin de la Policía Nacional.

Durante las audiencias con-
centradas, que se le realiza-
ron, le fue dictada medida de 
aseguramiento en centro de 
reclusión, porque la Fiscalía le 
imputó los delitos de: homicidio 
agravado, homicidio agravado 
tentado y porte de armas.

Para las autoridades alias 
Víctor Lagaña es un presunto 
sicario al servicio del grupo cri-
minal los Pachenca, en el área 
rural del municipio de Dibulla.

Se conoció que presenta en 
su contra registros por los de-
litos de: homicidio en los años 

2022, 2018 y 2013, uso de me-
nores de edad para comisión 
de delitos en los años 2018 y 
2019, porte ilegal de armas de 
fuego en los años 2019 y 2014, 
y concierto para delinquir en el 
año 2015.

También a Víctor Lagaña, le 
indagan el homicidio de Jorge 
Enrique De León Ortiz, de 24 
años, quien estaba el 28 de 
agosto en un establecimiento 
de razón social Punto Frío, has-
ta allí llegó el gatillero en una 
motocicleta en compañía de un 
conductor.

En la mañana de ayer mar-
tes, cuando promediaban las 
9:30 am, dos hombres a bordo 
de un mototaxi interceptan a 
una ama de casa momentos en 
que se dirigía a la tienda a com-
prar víveres ubicada a pocos 
metros de su residencia.

La víctima de este robo 
identificada como Marina Cue-

llar Romero, nos cuenta que iba 
caminando por la carrera 13 
entre calles 14 y 15 en el barrio 
1 de Julio hacia la tienda del co-
merciante Jairo Duque, cuando 
ve a los tipos que se iban acer-
cando demasiado a ella, inten-
tó correr pero uno de los delin-
cuentes se le abalanzó y en el 
forcejeo este individuo le quita 

su teléfono celular y de manera 
inmediata se monta al mototaxi 
y emprenden la huida del lugar 
de los hechos.

Este es otro acto vandálico 
que evidencia que los delin-
cuentes están aumentando su 
accionar en la temporada de 
fin de año, que ya no esperan 
la oscuridad de la noche para 

actuar, situación que preocupa 
a la ciudadanía al no contar con 
las mínimas garantías de segu-

ridad para estar tranquilo en el 
municipio de Fonseca.

Nuevamente se repite un episodio 
repugnante por parte de un depravado 
sexual en las calles de Fonseca.

En la noche del pasado lunes festivo, 
siendo las 8:15 pm, una joven estaba 
sentada en la terraza de su vivienda ubi-
cada en la calle 15 entre carreras 16 y 17 
del barrio El Campo, cuando un hombre 
no identificado se coloca en frente de la 
adolescente y comienza a masturbarse, 
situación que incomodó a la joven quien 
llamó a su madre para informarle lo que 
estaba sucediendo.

"Al escuchar los gritos de mi hija salí 
de inmediato a ver que sucedía y para 
mi sorpresa veo al tipo tocandose sus 
partes íntimas cuando ingreso a sacar 
la moto para seguirlo se desapareció del 
sitio y no supe hacia donde se fue" expre-
sa Milena Peñaranda, "no podemos vivir 
en esta zozobra que además de estar 
cuidándonos de los atracadores, ahora 
también tengamos que estar soportando 
estos actos indecorosos que ponen en 
riesgo a nuestros hijos" agrega la madre 
de la menor.

La ciudadanía hace un llamado a la 
comunidad del municipio de Fonseca es-
tar atentos a cada situación anormal que 
se presente en sus sectores y dar inme-
diato aviso a las autoridades competen-
tes.

Tras la persona que recogió 
a Claudia Elena López Gutiérrez 
en un vehículo y se la llevó, es-
tán las autoridades en La Gua-
jira, al aparecer la muchacha 
tiempo después asesinada.

Los familiares donde ella 
se encontraba alojada en San 
Juan del Cesar desde hacía 
una semana, aseguran que tie-

nen fresca en sus mentes, las 
imágenes al verla subirse al ve-
hículo y alejarse, sin saber que 
sería el último recuerdo de ella 
con vida.

Una hora y media más tar-
de, el cuerpo lo avistaron flo-
tando en las aguas del río Ce-
sar, a la altura de la población 
Guamachal, en el municipio 

San Juan del Cesar.
Los muchachos que se ba-

ñaban en esa zona, empujaron 
el cadáver hacia la orilla, donde 
observaron que tenía una cinta 
plástica de amarre en su cue-
llo.

Al mismo tiempo, indicaron 
que estaba semidesnuda y al 
regarse sobre el hallazgo, los 

familiares se acercaron, verifi-
cando que se trataba de Clau-
dia Elena.

Las autoridades iniciaron 
la respectiva investigación por 
el homicidio de la joven wayúu, 
quien contaba con 25 años, 
dejó dos hijos y residía en una 
ranchería entre Riohacha y 
Maicao.

Hoy en las horas de la mañana será 
el sepelio del joven Alex David Díaz Aré-
valo, quien fue víctima en Riohacha de 
un nuevo caso de homicidio en acci-
dente de tránsito.

El muchacho se desplazaba en una 
motocicleta cuando fue atropellado por 
un automóvil, de la marca Toyota, línea 
Corolla, de color rojo, que huyó del lu-
gar.

De acuerdo con los testimonios y las 
cámaras de seguridad del sector, Díaz 
Arévalo llevaba la preferencial, cuando 
el vehículo se apareció volándose el 
pare y lo impactó violentamente.

Se ha manifestado que en el Corolla 
estaban transportándose tres perso-
nas y abandonaron el lugar del sinies-

tro vial, sin quedarse a prestarles los 
primeros auxilios al herido.

Este incidente se registró el pasado 
domingo 13 de noviembre, en la es-
quina de la calle 27 con carrera 7, de 
esta ciudad, siendo recluido el joven en 
una clínica, donde 
falleció al día si-
guiente.

Sobre Alex Da-
vid Díaz Arévalo se 
conoció que con-
taba con 21 años, 
estaba dedicado 
a la comercializa-
ción de pescados 
y deja un niño de 
seis años.

Dibulla

Víctor Jesús Freyle Ramos, alias Víctor Lagaña, capturado.

Marina Cuellar Romero,  ama de casa.

Por: Yonairo Gómez 

Por: Yonairo Gómez 

Riohacha

Claudia Elena López Gutiérrez.

Alex David Díaz Arévalo, 
de 21 años, fallecido.
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Jorge Celedón extraordinario en Expo Valencia
(Venezuela) y rumbo a la Feria de la Chinita en
Miami (Estados Unidos)

Iván Villazón y Marciano Martínez, claman por la 
preservación del buen vallenato

El artista y productor chileno Alex Anwandter lanza 
el single “Maricoteca”

Jesús castejón es galardonado mejor artista 
revelación vallenato

La inauguración de Expo 
Valencia (Venezuela) tuvo una 
matavillosa noche con el ex-
traordinario concierto de Jorge 
Celedón, quien fue el artista 
estelar de este evento magno 
que se realizó en la avenida 
Paseo Cabriales en el centro 
histórico de esta capital.

El artista vallenato interpre-
tó sus grandes éxitos por más 
de una hora causando esa his-
teria colectiva entre el público 
valenciano que llenó la popular 

avenida.
El alcalde de Valencia, Ju-

lio Fuenmayor, expresó ante la 
multitud: «vivimos una noche 
llena de sorpresas y grandes 
emociones durante el primer 
día de conciertos de la Expo 
Valencia 2022 junto al gran 
Jorge Celedón».

«La alegría y el entusiasmo 
desbordó nuestro maravilloso 
Centro Histórico al mejor ritmo 
del vallenato», agregó el alcal-
de.

Por su parte, el artista co-
lombiano agradeció el respal-
do y dijo: «los llevo por siempre 
en mi corazón. Arriba Expo Va-
lencia».

Jorge Celedón sigue llevan-
do los aires vallenatos a los 
grandes escenarios del mundo 
y el viernes 18 será el artista 
estelar de la Feria de la Chini-
ta en el Sebastian’s Venue en 
Miami y el sábado se presen-
tará en Orlando (Estados Uni-
dos).

«Hay que preservar el 
buen vallenato, con cancio-
nes sentidas y arraigadas a 
nuestras raíces» fue el clamor 
del cantante Iván Villazón y 
el compositor Martínez Mar-
tínez, quienes compartieron 
escenario en una fiesta en Bu-
caramanga.

Iván Villazón aprovechó 
este encuentro y cantó a dúo 
‘La verdad de mi mentira’ de 

la autoría de Marciano Mar-
tinez, recordando esta obra 
que grabó con El Cocha Moli-
na en el álbum Fiesta Vallena-
ta en 1990.

Seguidamente Iván y Mar-
ciano cantaron ‘La juntera’ y 
luego improvisaron versos re-
viviendo la esencia de la pa-
rranda vallenata.

El pasado fin de semana 
Iván Villazón y el acordeone-

ro Tuto López cumplieron con 
su exitosa agenda musical 
en Bucaramanga y Chináco-
ta (Norte de Santander), en 
eventos privados que ratifican 
esa preferencia de la gente 
para celebrar sus mejores 
momentos con La Voz Tenor 
del Vallenato.

Iván Villazón grabará muy 
pronto una canción de la auto-
ría de Marciano Martínez.

El artista y productor chile-
no Alex Anwandter regresa con 
su primer sencillo en tres años, 
“Maricoteca”. Un sensual him-
no de fiesta listo para las listas 
de reproducción de año nuevo, 
“Maricoteca” fue producido 
por el artista que ahora vive en 
Brooklyn, Nueva York, y llega 
junto con un vibrante y cinema-
tográfico video codirigido por él 
y Josefina Alen filmado en Bue-
nos Aires, Argentina.

“Escribí ‘Maricoteca’ como 
una oda a perderse en la pis-
ta de baile: un lugar donde 
puedes encontrar el amor, el 

desamor y la ‘perversión’ de la 
sociedad”, explica entre risas. 
“‘Maricoteca’ es también la 
primera canción de un nuevo 
álbum que saldrá el próximo 
año, que explorará la cultura 
dance y las discotecas como el 
terreno ideal donde uno puede 
convertirse en quien realmen-
te quiere ser”.

“Maricoteca” sigue al an-
terior single de Anwandter – 
“Paco Vampiro” del 2019, un 
tema impulsado por las protes-
tas chilenas de ese año-, y su 
aclamado cuarto álbum, Lati-
noamericana del 2018. El LP 

culminó con su tercera nomi-
nación a los Premios Grammy 
Latinos («Mejor Álbum Alterna-
tivo») y recibió elogios de The 
Angeles Times, Rolling Stone, 
Remezcla y más.

Inicialmente conocido 
como el vocalista de la banda 

Teleradio Donoso, Anwandter 
desde el 2010 ha continuado 
su carrera en solitario como 
uno de los artistas sudame-
ricanos más aclamados. Su 
tercer álbum, Amiga de 2016, 
alcanzó el puesto número 18 
en la lista Billboard Latin Pop 
Albums, su primera entrada en 
una lista de música america-
na, y le valió sus dos primeras 
nominaciones a los Premios 
Grammy Latinos («Mejor Ar-
tista Nuevo» y «Mejor Música 
Versión Corta». Video” por su 
sencillo “Siempre Es viernes 
En Mi Corazón”). Estas nomi-

naciones también lo llevaron a 
una memorable interpretación 
de “Manifiesto” en la ceremo-
nia de premiación de 2016.

Anwandter ha trabajado 
también en la producción del 
nuevo material de dos impor-
tantes artistas: el nuevo álbum 
de Julieta Venegas, Tu Historia, 
que saldrá el 11 de noviembre, 
y el esperado disco solista de 
Juliana Gattas, cantante del 
grupo Argentino Miranda. Alex 
pronto revelará más noticias 
sobre su próximo y quinto ál-
bum, que saldrá el próximo 
año.

El ya reconocido interpre-
te vallenato Jesús castejón 
busca dejar huella en este 
importante género colombia-
no tras haber ganado y tener 
en sus manos la estatuilla 
como mejor interprete revela-
ción vallenato en los premios 

BNTV AWARD 2022 
(6ta edición) que se cele-

bran cada año en la ciudad 
de Bogotá. En la gala fueron 
invitados grandes personajes 
del espectáculo colombiano 
dónde brillo con luz propia 
este gran interprete falconia-

no.  
"Gracias a cada persona 

por su importante apoyo a 
mi carrera músical a cada 
emisora y a cada medio de 
información que siempre 
hacen sentirme más cerca 
de ustedes" expreso el valle-

natero natural de agua larga 
municipio federación.. real-
zando además atraves de un 
reconocimiento a su gente de 
agua larga, churuguara y san-
ta cruz de mora estado meri-
da por todo su apoyo en esta 
importante gala.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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Para responder a la ola invernal que enfrenta el 
país, Gobierno Nacional convoca sala de crisis 
que operará las 24 horas del día y citará Junta 
Directiva de Fondo para asignación de recursos

Gobierno Nacional presentó las bases del Plan 
Nacional de Desarrollo 2022-2026, ‘Colombia, 
Potencia Mundial de la Vida’

También indicó que el Presidente Gustavo Petro instalará el próximo miércoles 16 de noviembre un Puesto 
de Mando Unificado en el cual recibirá informes permanentes por parte de las actividades desarrolladas 
por los Ministerios para atender la emergencia invernal.

Las bases del PND seguirán en una construcción permanente con los insumos que se generarán de los 
Diálogos Regionales Vinculantes que se están desarrollando, así como la definición del articulado y el 
plan de inversiones, que permitirán consolidar el documento para la radicación del proyecto de ley al Con-
greso el 7 de febrero de 2023.

El Ministro del Interior, 
Alfonso Prada, informó este 
lunes que para responder a 
la ola invernal que enfrenta 
el país, el Gobierno Nacional 
convoca de manera inmediata 
a una sala de crisis que fun-
cionará las 24 horas del día y, 
además, anunció que el próxi-
mo miércoles será instalado 
un Puesto de Mando Unificado 
(PMU), que será encabezado 
por el Presidente de la Repúbli-
ca, Gustavo Petro.

El anuncio lo hizo el Minis-
tro Prada al concluir el Comité 
de Ola Invernal, que tuvo lugar 
en la Casa de Nariño, con el fin 
de hacer seguimiento a la de-
claración de desastre natural 
por las fuertes lluvias, y que 
fue liderado por el Jefe de Es-
tado.

El Jefe de la cartera del In-
terior, quien también cumple 
funciones de Vocero del Go-
bierno del Cambio, indicó que 

en el Comité se tomaron tres 
medidas que serán aplicadas 
inmediatamente.

Sobre la primera medida 
se refirió a la convocatoria “en 
este momento de una sala de 
crisis que sesionará las 24 ho-
ras, los siete días de la sema-

na en la Unidad Nacional de 
Gestión del Riesgo y que ten-
drá apoyo interministerial”.

Prada explicó que los minis-
tros que tengan algún tipo de 
responsabilidad en materia de 
vivienda, reubicaciones, entre-
ga de ayudas y entrega inme-

diata de alimentos van a estar 
trabajando de manera coordi-
nada en la citada sala de crisis.

Con relación a la segunda 
medida, manifestó que el Pre-
sidente Petro instalará el próxi-
mo miércoles 16 de noviembre 
un Puesto de Mando Unificado 
“para hacer seguimiento per-
manente y sesionará semanal-
mente”.

Agregó que al Mandatario 
“le rendiremos informe per-
manente sobre este comité de 
crisis y de la actividad de cada 
ministerio. Este Puesto de 
Mando Unificado invitará a los 
actores regionales que tengan 
los mayores niveles de crisis”.

Se convoca a Junta 
Directiva del Fondo de 
Atención de Riesgos

Asimismo, el Ministro del Inte-
rior aseveró que este martes 
15 de noviembre será con-
vocada la Junta Directiva del 

Fondo de Atención de Riesgos, 
que se reunirá “con el objetivo 
de aprobar las asignaciones 
presupuestales” que le permi-
tan al Gobierno responder a la 
emergencia invernal.

“Ese Fondo tiene una Junta 
conformada por ministros de 
Estado y allí haremos la prio-
rización de los recursos, priori-
zación que hemos recibido del 
propio Presidente de la Repú-
blica”, precisó Prada.

Afirmó que en el contexto 
de esa priorización se destina-
rán recursos que le permitan 
al Gobierno “la atención del 
hambre” a los colombianos 
que queden aislados o con pro-
blemas de desabastecimiento.

“Atenderemos, por instruc-
ción Presidencial, que haya su-
ficiente suministro de alimen-
to, que no haya crisis, como 
respuesta humanitaria inme-
diata”, concluyó el Ministro del 
Interior.

El Director del Departa-
mento Nacional de Planeación 
(DNP), Jorge Iván González, dio 
a conocer la primera versión 
de las bases de lo que será el 
Plan Nacional de Desarrollo 
(PND) 2022-2026, ‘Colombia, 
Potencia Mundial de la Vida’, el 
documento más importante del 
Gobierno Nacional, donde se 
definen las metas que deberá 
cumplir a corto, mediano y lar-
go plazo en los próximos cuatro 
años.

Esta primera versión consta 
de 235 páginas puestas a con-
sideración del Consejo Nacio-
nal de Planeación (CNP), este 
martes 15 de noviembre, para 
su discusión por parte de re-
presentantes de las entidades 
territoriales y de los distintos 
sectores que integran la socie-
dad civil (económico, social, 
ecológico, y cultural), quienes 
darán un concepto.

González explicó que esta 
primera versión de las bases 
del Plan Nacional de Desa-

rrollo 2022-2026 fue posible 
tras meses de coordinación 
de labores entre las entidades 
gubernamentales lideradas por 
el DNP, y tiene como eje princi-
pal sentar los pilares para de-
finir las transformaciones que 
requiere el país en su objetivo 
de ser potencia mundial de la 
vida.

“El PND 2022-2026 pone 
sus mayores énfasis en la dis-
minución de las desigualdades 
y en la superación de las injus-
ticias que les son propias, por 
lo que la redistribución de los 
recursos prioriza a los sectores 

de la sociedad y a las regiones 
que producen la riqueza, pero 
no se han beneficiado con 
ella”, explicó González.

El papel de los Diálogos 
Regionales Vinculantes

El Director añadió que este PND 
“combina las voces manifiestas 
en los Diálogos Regionales Vin-
culantes con los compromisos 
previos del Estado (...). Este es 
el primer Plan Nacional de De-
sarrollo que desde el comienzo 
cuenta con la participación de 
todas las personas, que a lo 
largo y ancho de Colombia han 

querido expresar sus opiniones 
acerca de los proyectos estra-
tégicos que garantizan mejores 
condiciones de vida”.

Hasta el pasado 9 de no-
viembre, se han realizado 31 
Diálogos Regionales Vinculan-
tes en 573 municipios, con 
la participación de más de 
81.000 asistentes, que han 
presentado 14.383 necesida-
des de cambio y 22.945 pro-
puestas para el PND.

Aún quedan por desarrollar 
17 Diálogos, que concluirán la 
primera semana de diciembre.

“El propósito es continuar 
consolidando el círculo virtuo-
so entre los Diálogos. El alcan-
ce de este gran diálogo nacio-
nal va más allá de las bases 
del Plan. Son insumos funda-
mentales para la construcción 
de políticas públicas comple-
mentarias, así como proyectos 
nacionales, sectoriales y terri-
toriales. Estos insumos serán 
públicos para la consulta de 
todos los colombianos”, dijo el 

funcionario.

Sostenibilidad financiera 
del PND

En lo relacionado con la sos-
tenibilidad financiera del PND, 
González dijo que el documento 
busca la armonía entre el Pre-
supuesto General de la Nación 
(PGN), el Sistema General de 
Participaciones (SGP), el Siste-
ma General de Regalías (SGR), 
y los recursos de los municipios 
y de los departamentos. “Estas 
fuentes deberían converger ha-
cia programas estratégicos. Es 
notoria la poca eficiencia del 
gasto que se explica, en gran 
medida, por la dispersión de 
recursos”, manifestó el funcio-
nario.

El documento tiene un 
apartado dedicado al Plan 
Plurianual de Inversiones (PPI) 
2023-2026, donde se contem-
pla la parte financiera, presu-
puestal y de inversiones, nece-
saria para materializar los fines 
propuestos.

NACIONALES

El Ministro del Interior y Vocero del Gobierno Nacional, Alfonso Prada, anun-
ció que en el Comité de Ola Invernal se tomaron tres medidas, entre las 
cuales destacó la convocatoria “en este momento de una sala de crisis que 
sesionará las 24 horas, los siete días de la semana en la Unidad Nacional 
de Gestión del Riesgo y que tendrá apoyo interministerial”.
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Los organoides son versio-
nes milimétricas de los órga-
nos humanos que se fabrican, 
mediante métodos de cultivo 
celular, en los laboratorios. Es-
tas estructuras en 3D sirven 
para estudiar enfermedades o 
para evaluar fármacos, una re-
volución científica que avanza 
desde 2008 a pasos agiganta-
dos.

Pulmón, hígado, páncreas, 
intestino, próstata o cerebro 
son solo algunos de los órga-
nos que ya tienen su diminuta 
réplica y, si bien todavía exis-
ten importantes limitaciones, 
los modelos son cada vez más 
complejos y los avances más 
significativos: «estamos viendo 
cosas que parecen ciencia fic-
ción», relata a EFE el científico 
Alberto Zambrano.

Experto en minipulmones 
artificiales, este investigador 
del Instituto de Salud Carlos III 
(ISCIII) de Madrid explica cómo 
se fabrican «in vitro» estas ver-
siones miniaturizadas, para 
qué sirven y las principales ba-
rreras.

El primer organoide, de 
corteza cerebral

Los organoides son agregado-
res tridimensionales de células 
que reproducen la estructura 
y función del órgano nativo, y 
se producen principalmente a 
partir de células troncales (o 
células madre) embrionarias 
y de células troncales pluripo-
tentes inducidas, que pueden 
autoorganizarse y crecer en 
esos cultivos 3D.

Las primeras se encuen-

tran en el embrión y se obtie-
nen justo después de la fecun-
dación del óvulo -en el caso del 
equipo de Zambrano, el tejido 
celular que usan proviene de 
donaciones almacenadas en 
el biobanco de Granada-. Las 
segundas se adquieren a partir 
de células de un tejido concre-
to, como la piel, y luego se «re-
programan» para lograr otros 
tipos.

La característica principal 
de ambas es que son pluripo-
tentes, es decir, que pueden 
convertirse en cualquier tipo 
de célula. Gracias a la avanza-
da tecnología y bioingeniería, 
los científicos pueden cultivar 
artificialmente una masa de 
estas células para crear orga-
noides, de formas heterogé-
neas, entre ellas esferoides.

Si bien los antecedentes 
hay que buscarlos en la déca-
da de los 80 y 90 cuando se 
logró avanzar en el campo de 
las células pluripotentes, los 
detalles del primer organoide 
se conocieron en 2008.

Fue del córtex cerebral. Yos-
hiki Sasai y su equipo del Ins-
tituto de investigación RIKEN 
(Japón) publicaron en la revista 
Cell Stem Cell la formación au-
toorganizada de tejidos corti-
cales a partir de células madre 
embrionarias.

Demostraron que las neu-
ronas corticales generadas 
fueron funcionales, trasplan-
tables y capaces de formar co-
nexiones adecuadas de largo 
alcance «in vivo» e «in vitro».

Esto fue el comienzo, indica 
Zambrano, pero luego vinieron 

muchos más, de cerebro y de 
otros órganos y tejidos, como 
el epitelio intestinal que logró 
el equipo del genetista Hans 
Clevers del Instituto Hubrecht 
(Nature, 2009).

Minipulmones de 5
milímetros

Los ejemplos de los últimos 
años son múltiples. En 2018 
un equipo de la Universidad 
de Cambridge publicó en Na-
ture la descripción de minipla-
centas que permiten conocer 
mejor cómo se desarrolla la 
placenta en la gestación y es-
tudiar la preeclampsia, la res-
tricción del crecimiento o la 
muerte fetal.

Ese mismo año Zambrano y 
su equipo publicaron en Stem 
Cell Research & Therapy los 
primeros resultados de sus mi-
nipulmones, con más datos en 
2022. Estos modelos en 3D, 
con dimensiones entre los 3 y 
5 milímetros -como la mayoría 

de organoides- imitan la activi-
dad de los pulmones reales.

Estos organoides -con una 
forma que podría recordar a 
una flor- contienen casi a la 
perfección todo el pulmón: 
conductos aéreos, traquea, 
bronquios, estructura alveolar. 
«Esto es lo más avanzado que 
hay», afirma.

Zambrano tarda unos cua-
tro meses en conseguir un or-
ganoide pulmonar: las células, 
en este caso troncales embrio-
narias, se depositan en una 
matriz -un hidrogel- preparada 
para lograr su crecimiento, di-
ferenciación y maduración has-
ta lograr el minipulmón.

También en el ISCIII -el 
equipo de Beatriz Martí-
nez-Delgado-, junto a Cambrid-
ge y la Facultad de Medicina de 
Hannover, crearon minihígados 
para avanzar en el estudio de 
una enfermedad rara asociada 
con una grave patología hepáti-
ca, mientras que en el Instituto 

Hubrecht consiguieron corregir 
en organoides, mediante edi-
ción genética, las mutaciones 
que causan la fibrosis quística.

Este año, desde el Hospital 
Universitario de Düsseldorf, 
científicos constataron en mini-
cerebros que estos eran capa-
ces de desarrollar espontánea-
mente copas ópticas -que dan 
lugar a la retina- sensibles a la 
luz, y el mes pasado se conoció 
que el equipo de Sergiu Pasca, 
de la Universidad de Stanford 
en California, implantó orga-
noides de cerebros humanos 
en ratas, salvando importantes 
limitaciones previas.

El tejido cerebral deriva-
do de células madre huma-
nas (pluripotentes inducidas) 
fue capaz de integrarse en la 
corteza somatosensorial del 
cerebro (área responsable de 
recibir y procesar información 
sensorial) de ratas recién naci-
das, influyendo en la conducta, 
según lo descrito en Nature.

Todos ellos son avances im-
portantísimos, pero este cam-
po tiene aún limitaciones.

La eficacia no es completa 
y en la diferenciación celular 
-proceso por el que una célula 
adquiere una forma y función 
determinada- pueden producir-
se episodios no deseables, su-
braya Zambrano, para quien la 
funcionalidad al cien por cien 
no será posible: nunca será 
igual el desarrollo embrionario 
humano al conseguirlo «in vi-
tro» y el órgano nativo original 
al artificial, pero «nos estamos 
acercando bastante».

El metaverso ya es un tér-
mino que está rondando en 
Apple. Aunque la compañía 
no ha dicho nada oficial, Mark 
Gurman, de Bloomberg, dio 
a conocer varios detalles de 
cómo va el desarrollo de este 
proyecto que en la empresa 
prefieren llamar ‘Realidad’.

Según comenta el medio, 
los de Cupertino están buscan-
do personal para diferentes 
áreas, pero todos enfocadas 
en el desarrollo de realidad vir-
tual y aumentada, tanto como 
software como hardware, por 
lo que no descartan una sor-
presa sobre un avance sobre 
este plan.

La base de este proyecto 
sería el sistema operativo rea-
lityOS, cuya creación ya estaría 
finalizada para despegar des-
de ahí las diferentes construc-
ciones de ideas para las que 
se están publicando ofertas de 
trabajo.

Apple y el metaverso
Gurman asegura que la empre-

sa está ampliando el equipo 
de trabajo llamado Technology 
Development Group, que es el 
encargado del desarrollo del 
ecosistema virtual, al que se 
niegan llamarlo metaverso y 
en su lugar lo denominan ‘Rea-
lidad’, algo que tiene sentido 
teniendo en cuenta que Tim 
Cook aseguró que el primer 
término nadie lo entendía.

Para aumentar el equipo 
Apple está buscando “un inge-

niero de software que trabaje 
en el marco App Intents”, que 
será el encargado de diseñar 
e implementar soluciones que 
sean aprovechadas por Siri, 
Búsqueda y más, ya que el 
sistema operativo tendría ver-
siones de aplicaciones como 
FaceTime, Maps y Messages.

Además, necesitan a un 
productor de software con ex-
periencia en efectos visuales 
y flujos de trabajo que pueda 

crear contenido digital para en-
tornos RA y RV, porque están 
desarrollando un servicio de vi-
deo para sus gafas de realidad 
mixta.

Sobre el dispositivo en con-
creto, sería uno equivalente al 
que tiene Meta con las Quest 
Pro, que está enfocado más a 
los desarrolladores para que 
las otras empresas puedan 
crear sus aplicaciones para el 
metaverso de Apple.

Adicionalmente, la propues-
ta tendría un chip M2, con más 
de 10 cámaras por dentro y por 
fuera, así que apuntaría a una 
gama alta con precios de 2 mil 
o 3 mil dólares y que podrían 
llamarse “Reality Pro” o “Rea-
lity One”.

Otras ofertas de trabajo 
están enfocadas al desarrollo 
de universos digitales en 3D y 
de realidad mixta, de la que ya 
han sumado personal reciente-
mente. Lo que para el analista 
es la prueba de cómo la com-
pañía está formando su propio 
mundo virtual, más allá de un 

dispositivo en específico.
“Trabajará en estrecha co-

laboración con el marco de 
interfaz de usuario de Apple, 
los diseñadores de interfaz 
humana y los equipos de ca-
pacidades del sistema, lo que 
lo impulsará a pensar fuera de 
la caja y resolver problemas 
increíblemente desafiantes e 
interesantes en el espacio de 
aplicaciones 3D”, mencionan 
en la oferta laboral.

Junto a esto, la empresa 
ya ha sumado a personal para 
la dirección de los proyectos 
como gerentes de ingeniería 
de software, se trata de Mike 
Rockwell, vicepresidente de 
AR/VR de Apple, y Dan Riccio, 
quien responde directamente 
a Cook sobre los progresos.

La fecha para ver el plan de 
la empresa sería hasta 2023, 
cuando llegarían las gafas de 
realidad aumentada al tener ya 
listo el sistema operativo, en lo 
que sería un movimiento para 
que Apple entré “a una nueva 
era de la informática”.

¿Qué son los organoides? Pulmones, hígados o 
cerebros milimétricos ya están aquí

realityOS es el inicio de Apple en el metaverso
La empresa está fortaleciendo su personal para crear tecnologías de realidad virtual y aumentada en 
diferentes experiencias

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.
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La Selección Colombia 
Femenina cerró un año exito-
so con victoria en su último 
amistoso de año. La Tricolor 
venció 1-0 a la Selección de 
Zambia en el estadio Olímpico 
Pascual Guerrero. Este fue el 
segundo juego ante las africa-
nas, a quienes habían vencido 
el sábado anterior por el mis-
mo marcador. Mayra Ramírez 
anotó el único gol del encuen-
tro en la ciudad de Cali.

Colombia anota desde el 
punto penal

Al minuto 20 se abrió el mar-
cador en el Pascual Guerrero. 
La jueza central del compromi-
so decretó penal a favor de las 
locales luego de una falta de 
la portera Catherine Musonda 
sobre la delantera Elexa Bahr. 
Mayra Ramírez pidió el balón y 
cobró cruzado al palo derecho 
de la portera africana, que 
adivinó la dirección, pero no 
pudo detener el disparo que 
iba con buena colocación.

Minutos más tarde, Zam-
bia se vio obligado a hacer 
cambios por lesión luego de 
un choque de su portera con 
una jugadora de Colombia. 
Catherine Musonda no pudo 
continuar en el encuentro y 

en su reemplazo ingresó Eu-
nice Sakala. Las visitantes no 
generaban opciones claras de 
gol por lo que Katherine Tapia 
no tenía tanto trabajo. La Se-
lección llevó el juego a campo 
contrario.

Para el segundo tiempo, la 
Selección Colombia mantuvo 
la misma idea de juego y salió 
en busca de ampliar el mar-
cador, pero sin tener profun-
didad ni efectividad. Zambia 
por su parte, mejoró y logró 
generar un par de opciones, 

incluido un remate que se es-
trelló en el horizontal. Nelson 
Abadía intentó aprovechar 
nuevamente los minutos para 
hacer cambios y darle la opor-
tunidad a otras jugadoras, así 
como un nuevo aire al equipo.

El ingreso de Ivonne Cha-
cón y Leicy Santos le permitió 
a la Tricolor tener mejores op-
ciones en ataque y aprovechar 
los espacios, pero sin generar 
oportunidades de peligro. Al 
final, el equipo nacional jugó 
con la tranquilidad del marca-

dor y midió cargas.

Balance de Colombia en 
2022

Durante 2022, la Selección 
Colombia Femenina disputó 
17 partidos, 11 de carácter 
amistoso y 6 en la Copa Améri-
ca Femenina, dejando un sal-
do de 11 triunfos, 3 empates y 
3 derrotas. La Tricolor fue sub-
campeona de la Copa por lo 
que logró clasificar al Mundial 
de Australia - Nueva Zelanda 
2023, así como a los Juegos 

Olímpicos de París 2024. Den-
tro del balance del equipo na-
cional hay 28 goles a favor y 
13 goles en contra.

• Partidos ganados: 
11

• Partidos empatados: 
3

• Partidos perdidos: 3

Lo que viene para 2023
La Selección Colombia Feme-
nina volverá a competencia en 
el mes de febrero cuando se 
realice la primera Fecha FIFA 
2023, sin embargo, aún no se 
conocen los rivales para los 
encuentros. En abril y junio 
tendrá la oportunidad de jugar 
otros amistosos antes de dis-
putar el Mundial de Australia 
- Nueva Zelanda 2023, el cual 
se disputará del 20 de julio al 
20 de agosto.

Las dirigidas por Nelson 
Abadía integran el Grupo H y 
debutarán el lunes 24 de ju-
lio a las 9:00 p.m. (hora co-
lombiana) cuando enfrenten 
a Corea del Sur en el Sídney 
Football Stadium. Alemania 
y Marruecos serán sus otros 
dos rivales en su tercera parti-
cipación en el certamen inter-
nacional.

El 29 de enero de 2022, 
Luis Díaz se convirtió en nue-
vo jugador de Liverpool. El ex-
tremo colombiano que era la 
gran figura del Porto terminó 
fichando por el equipo inglés, 
en donde ya se ha convertido 
en uno de los referentes del 
plantel, sin embargo, en ese 
momento eran varios los equi-
pos que venían haciéndole 
seguimiento. Barcelona tam-
bién fue candidato para fichar 
al futbolista pero no tenía los 
recursos económicos en ese 
momento.

Joan Laporta, presidente 
del Barcelona, se encuentra 
actualmente en Colombia 
acompañado de la fundación 
del equipo y la Agencia de 
Naciones Unidas para los Re-
fugiado, realizando eventos 
junto a jóvenes víctimas del 
conflicto armado en Colombia 
y refugiados venezolanos. El 
directivo confirmó el interés 
por Luis Díaz en el pasado, 
destacó las condiciones del 
jugador y aseguró que incluso 
tuvieron charlas con el repre-
séntate.

“En ese momento nosotros 
acabábamos de aterrizar en el 
club y Liverpool se nos adelan-
tó, pero estuvimos conside-
rando su incorporación, pero 
estábamos con una situación 
económica que teníamos que 
resolver y revertir. Liverpool se 
nos adelanto, pero Luis Díaz 
es un gran jugador y en ese 
sentido pertenece a Liverpool 
y no puedo hablar mas de 
esto”, afirmó el directivo

“Pero reconozco que en el 
pasado cuando Luis Díaz iba 
de Porto a Liverpool, nosotros 
también tuvimos una conver-
sación con el representan-
te, pero Liverpool ya lo tenía 
avanzando”, complementó 
Joan Laporta.

Durante ese mercado de 
fichajes de invierno, Barcelo-
na terminó contratando a Fe-
rran Torres, Dani Alves, Adama 
Traoré y Pierre-Emerick Auba-
meyang, mientras que Luis 
Díaz fue el fichaje más caro de 
la Premier League y desde en-
tonces ha respondido dejando 
un balance de 3 títulos, 2 sub-
campeonatos, 38 partidos, 10 

goles y 7 asistencias.
Barcelona hacia

seguimiento a Luis Díaz 
desde Junior

Hace 3 años, Francesc Gui-
tart, scouting del Barcelona 
en Colombia, aseguró que ha-
bía enviado varios informes al 
club de Luis Díaz cuando esta-
ba en Junior de Barranquilla al 

igual que Víctor Cantillo, quien 
también era su compañero 
de club. En ese momento, el 
extremo ya había llegado tam-
bién a la Selección Colombia 
de Mayores.

“Actualmente he informa-
do por Luis Díaz y Víctor Can-
tillo sobre lo que me gusta y 
me parece posible para el 

Barcelona. Otra cosa es que 
los fichajes lleguen. Mi obliga-
ción es informar desde la Sub 
17. A Luis Díaz lo sigo desde 
el Sudamericano de 2017. En 
el último año con Junior, el ju-
gador creció una barbaridad y 
desde entonces los informes 
vienen siendo con mayor pe-
riodicidad”, afirmó en 2019.

Colombia cierra el año con victoria en amistoso 
ante Zambia

Laporta: “Estuvimos considerando a Luis Díaz, 
Liverpool se adelantó”

La Selección Femenina ganó 1-0 en el Estadio Pascual Guerrero con anotación de Mayra Ramírez, de 
penal.

El presidente del Barcelona está en Colombia y aseguró que en el pasado le hicieron seguimiento a Lu-
cho. “Tuvimos una conversación con el representante”.

DEPORTES

Por: Juan David Beetar Peñuela
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Si abordas cada situación como asunto de vida o muerte, 
morirás muchas veces

— Adam Smith
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